

DIARIO DE LA ALARMA 2025. LA ESCALA DEL AUTORITARISMO Y SU INFILTRACIÓN EN LAS DEMOCRACIAS

ALARM DIARY 2025. AUTHORITARIANISM SCALE AND ITS INFILTRATION INTO DEMOCRACIES

RAMÓN MORENO CANTERO

Fecha de recepción: 12/01/2025 Fecha de aceptación: 4/02/2025

PALABRAS CLAVE:

Democracia Autoritarismo Ultraderecha Unión Europea Inmigración Patriotas por Europa Fracaso educativo

RESUMEN:

El autoritarismo aprovecha los canales de libertad de las democracias. Se apoya en el resentimiento contra un sistema económico indiferente al sufrimiento laboral y en la culpabilización del inmigrante. Y sostiene líderes incompetentes pero que han aprendido a utilizar las redes sociales como caballos de Troya domésticos, infectando de mentiras mentes fáciles de cosechar. Su agenda tiene varios objetivos: rediseñar Estados Unidos bajo parámetros ultraconservadores, legalizar la tiranía en Hispanoamérica y fragmentar la Unión Europea; la última está en peligro, además, por las acciones híbridas y militares de Rusia. El objetivo global es el triunfo de un neoliberalismo despiadado basado en la distribución de la riqueza selectiva. Pero, para comprender sus métodos, hay que descender la escala sin perder el foco. El absolutismo legal es reconocible en Washington, Managua, Caracas, Budapest, Viena, París, Madrid y -¿por qué no?- en Murcia.

KEYWORDS:

Democracy
Authoritarianism
Far Right,
European Union
Immigration
Patriots for Europe
Educational Failure

ABSTRACT:

Authoritarianism takes advantage of the channels of freedom of democracies. It relies on resentment against an economic system indifferent to the suffering of workers and on the blaming of immigrants. And it supports incompetent leaders who have learned to use social media as domestic Trojan horses, infecting easily harvested minds with lies. Their agenda has several objectives: redesigning the United States along ultra-conservative lines, legalising tyranny in Latin America and fragmenting the European Union, the latter also endangered by Russia's hybrid and military actions. The overall goal is the triumph of a ruthless neoliberalism based on the selective distribution of wealth. But to understand its methods, one has to go down the scale without losing the focus. Legal absolutism is recognisable in Washington, Managua, Caracas, Budapest, Vienna, Paris, Madrid and - why not - Murcia.



Y no soy comunista. Y no soy capitalista. Y no soy socialista. Y no soy imperialista. Y no soy demócrata. Y no soy republicano.
Sólo conozco un partido. Y es la libertad. (...)
Soy un patriota, y amo a mi país.
Porque mi país es todo lo que conozco.
LITTLE STEVEN¹

UNA EPIDEMIA INMOR(T)AL. Este es un estudio sobre la democracia actual. Nuestro marco vital, asumiendo la posición occidental del lector, está determinado por un modelo de indudable éxito en, al menos, tres aspectos: convivencia, economía y desarrollo cultural. Desde luego, las contradicciones de la democracia son innumerables. Geoestratégicamente atada a Estados Unidos, económicamente lastrada por un liberalismo que olvida y segrega a los débiles, políticamente unida a una jerarquización nepotista inamovible.² Y, aun así, ha sido capaz, en el caso europeo al menos, de generar el más prolongado período de paz y prosperidad desde 1945, con las excepciones de la Europa del Este bajo tutela soviética, de las guerras balcánicas en los años noventa del siglo precedente, y de la agresión rusa en Ucrania. Lo diré con claridad: quiero que los míos vivan en democracia. Pero no en cualquier democracia.

Necesitamos comprometernos con nuestra época; de no hacerlo, será ella la que nos comprometa. Y puede que diverjamos con sus intereses. Pero, ¿cuál es la época y cuáles son nuestros intereses? Por seguridad personal, deberíamos asumir, de entrada, que vivimos un tiempo cambiante. La inmediatez internáutica y mediática aboca a una sustitución de principios continua y tan irrefrenable que, realmente, no existen. Esto es, los cimientos cívicos se han movido sobre un terreno tan enfangado, en permanente licuefacción, que han dejado de sujetar el edificio, aunque no han sido sustituidos. Simplemente se transforman en soportes de otra naturaleza: de sólidos pilares pasan a ser inestables pilastras, elementos más decorativos que tectónicos.

No apuesto por el inmovilismo como utopía perdida; de hecho, la apatía frente a reformas aplazadas endémicamente -por culpa de la lid política- ha inflado de resentimiento a una generación condenada a la precariedad económica. La falta de expectativa laboral, salarial y de acceso a una vivienda que promueva independencia arma un nuevo tipo de desconfianza que está resultando explosiva. Frente a incertidumbres que se viven como tragedias, una clase política, empresarial y bancaria ensimismada escoge la propaganda en lugar de la gestión, mucho menos de la transformación. No diseñan el futuro para todos porque viven un presente glorioso para pocos. Las atalayas acristaladas del poder se pierden entre las nubes, mientras el suelo se convierte en subsuelo para las mayorías.³

¹ LITTLE STEVEN, 'I Am a patriot' (canción), en Voice of America, EMI America, 1984.

[&]quot;And I ain't no communist. And I ain't no capitalist. And I ain't no socialist. And I ain't no imperialist. And I ain't no democrat. And I ain't no republican. I only know one party. And it is freedom (...) I am a patriot, and I love my country. Because my country is all I know". La traducción es mía.

² RAMÓN MORENO CANTERO, Hasta el precipicio. Hacia donde nos conducen nuestros líderes (y porqué creen que lo son), Nexofía, 2024, especialmente los capítulos dos, cuatro y siete.

³ Grupo Banco Mundial, 2 de abril de 2024, 'Pobreza. Panorama general' (https://www.bancomundial.org/es/topic/poverty/overview); Naciones Unidas, 11 de julio de 2023, 'Unos 1100 millones de personas son pobres pese a los avances en 25 países' (https://news.un.org/es/story/2023/07/1522622).

Todo aquél que ilumine esas tinieblas tendrá la oportunidad de cosechar voluntades. Pero una luz, por potente que parezca, no es capaz de sostener nada. Aunque muchos pueden confundirla con un asidero porque necesiten hacerlo, tras la misma se esconde la división como estrategia, la rapacidad como objetivo y la sustitución de dirigentes inútiles por otros que gritan más, pero solo para hacerse oír. No caeré en la tentación, interesada para muchos, de definir esas voces según su ideología, el gran subterfugio bajo el que se oculta la política para dignificar principios tan manoseados como desfasados, cuya única función es dividir y vencer en campañas electorales cada vez menos útiles a los ciudadanos: un grupo de estos, creciente, afronta la democracia desde la indiferencia, la irritación e incluso el odio.

Propongo rastrear algunas decisiones tomadas por los gobiernos a escala nacional, regional y local que, lejos de aportar solidez a un sistema fiable de libertad compartida, oportunidades y control legal del poder, lo agrietan. Nunca debe renunciarse a la teoría, pero esta no puede momificarse. Estamos en el día de la denuncia, no de la filosofía política; ésta tuvo su momento, tan necesario que estas líneas son hijas modestas del legado de claridad y buen juicio que construyó, de Platón a Rousseau. Pero ahora necesitamos más. Necesitamos afrontar la realidad, ya que ha adquirido la forma amenazante de una avalancha. Ya no nos preguntamos cómo se produjo; algunos nos preguntamos cómo sobrevivirla, desde la inquietud teñida de sensatez. Toca excavar para que la carcoma aflore a la superficie, y así, reconocerla en su depredación.

Excluimos dos continentes. Asia y África son tierras autoritarias en mil mutaciones. Sus soluciones son tan improbables como nuestro conocimiento profundo de esas sociedades. Además, en los casos de India, China, Corea del Norte y Rusia, todo rastro democrático sería nostálgico, a pesar de la apariencia que pretenden ofrecer el primer y último país citados: recuerdo, únicamente, su coordinación para ofertar al mundo un modelo autocrático, y que suman el cuarenta y cinco por ciento de la población mundial, por no hablar de su peso económico. Forman grupo con países más modestos que buscan un lugar en la triangulación entre China y Estados Unidos, definitoria de la nueva Guerra Fría en la que estamos involucrados; su descripción excede el marco que propongo. En todo caso, ofrecen un espejo de nuestro posible futuro.

Me interesan los territorios en claroscuro, reconocidos (o que dicen reconocerse) como democracias, pero cuya esencia igualitaria se disuelve lentamente en un océano de indiferencia y hedonismo: están en América y Europa, y demandan una conclusión específicamente española.

La profundidad del autoritarismo no es lo importante, sino su reconocimiento y su escala. Identificarlo en Washington y en Murcia: una decisión en la ciudad más pequeña afecta al conjunto, por percolación y por costumbre. Aunque el marco político general no se altere, al menos legalmente. El sistema judicial se pone en peligro desde el preciso instante en que un juez prevarica y sale indemne, ya que generará el contagio cuya extensión alterará la independencia judicial por intereses bastardos. Ocurre lo mismo en política. Si el ciudadano abandona la vigilancia que

Fuera de serie I 19

⁴ RAMÓN MORENO CANTERO, *Hasta el precipicio*, pp. 187-224. El capítulo quinto traza una historia del pensamiento político del liderazgo desde las dos vías de comportamiento frente al poder: autoritaria sin cortapisa legal o reglada bajo el imperio de la ley.

⁵ ROBIN NIBLETT, *La nueva guerra fría*, trad. de Ana Duque de Vega, RBA, Barcelona, 2024, pp. 157-161.

tiene derecho a ejercer sobre sus líderes, se convertirá en usuario de sus decisiones; y los usuarios consumen, no cuestionan.

Norteamérica

ESTADOS UNIDOS. Los americanos prefieren un líder autoritario, aunque menoscabe principios igualitarios, si ello supone una mayor concentración de poder. Es lo que se deduce de una serie de encuestas realizadas entre 2016 y 2020. Hasta un treinta y cinco por ciento excusaría la separación de poderes, siempre y cuando el presidente proteja "sus valores".⁶

En julio de 2024 el Tribunal Supremo de Estados Unidos ratificó la inmunidad legal del presidente en sus acciones de gobierno, exceptuando sus actos no oficiales o personales.⁷ Nadie duda de que la decisión de los seis jueces conservadores tiene que ver con el *tsunami* judicial al que se enfrentaba el aspirante a la presidencia Donald Trump, en plena campaña electoral. Aquellos que, en las encuestas referidas, contestaron afirmativamente a la posibilidad de aumentar las prerrogativas presidenciales sin cortapisas judiciales, seguramente brindaron con *Budweiser*... mientras seguían comprando armas de asalto como las que desfilaron en enero de 2021 por el Capitolio. Me temo que no es un estereotipo.

Una decisión sin precedentes que destruye la separación de poderes, así como la vigilancia de la Cámara de Representantes sobre la acción presidencial, ya que el recorrido judicial queda abortado en su última instancia. El primer paso para legalizar un liderato autocrático. Pero no es tan evidente, ni tan grave, para muchos. ¿Por qué?

El 9 de septiembre de 2024 el senador republicano Lindsey Graham dio una entrevista a la BBC. Cuando el periodista le informó de los datos sobre el empleo creado durante la administración Biden, así como sobre la disminución de la delincuencia, el senador no los aceptó, porque no es "lo que la mayoría siente".⁸ A pesar de las fiables fuentes citadas, que eran organismos independientes, Graham se enrocó en una elección consciente, la de no creerlos. Su voluntad frente a la realidad. Su relato frente a los hechos. La veracidad depende de la emotividad puesta en escena, y funciona.⁹ Los datos cuantitativos de inmigración, tanto en Estados Unidos como en Europa, son muy inferiores a su percepción social, que va acompañada de una alarma injustificada. Detallaré esas cifras más adelante.

No es de extrañar que un cincuenta y un por ciento de los estadounidenses opinen que los políticos desinforman sistemáticamente. ¹⁰ Esto es, que son unos mentirosos. Pero el resto, la mitad prácticamente, sí les cree. Y no hay postura

Fuera de serie | 20

-

⁶ *Político*, 23 de septiembre de 2020, M. C. MACWILLIAMS, 'Trump Is an Authoritarian. So Are Millions of Americans' (https://www.politico.com/news/magazine/2020/09/23/trumpamerica-authoritarianism-420681).

⁷ CNN, 2 de julio de 2024, 'ANÁLISIS. La Corte Suprema acaba de dar a los presidentes de Estados Unidos un superpoder: inmunidad absoluta' (https://cnnespanol.cnn.com/2024/07/02/analisis-corte-suprema-da-superpoder-inmunidad-presidentes-estados-unidos-trax).

⁸ BBC, 9 de septiembre de 2024, 'Hard Talk. Senator Lindsey Graham: Will Trump Return to the White House?' (https://www.bbc.co.uk/sounds/play/w3ct5t01).

⁹ ANA BOSCH, 'Análisis Estados Unidos: el voto de la percepción', *RTVE*, 14 de septiembre de 2024 (https://www.rtve.es/noticias/20240914/elecciones-voto-politica-percepcion-realidad-estadosunidos-eeuu-relato/16245799.shtml).

¹⁰ AXIOS, 26 de septiembre de 2024, MARGARET TALEV, 'Axios Vibes: Americans blame politicians for misinformation' (https://www.axios.com/2024/09/26/misinformation-politicians-elections-axios-harris).

intermedia. Escepticismo o militancia: abono para el extremismo del que muchos extraen oxígeno.

Nuestro dato: un presidente impune judicialmente es un peligro para la democracia. El dato alternativo: la fortaleza del dirigente blinda la democracia. Entre ambos queda disuelta toda la filosofía política británica del siglo XVII, así como la francesa y estadounidense del siglo XVIII (Jefferson, Madison y Hamilton), y la que durante las dos centurias posteriores ha alertado sobre el poder desencadenado. Pero también muere la memoria instructiva de todos los totalitarismos, especialmente de los de aquellos que alteraron la democracia infiltrándose en la misma, desde, al menos, Goebbels.¹¹

La difusión de lo que se perfila como un nuevo orden corre a cargo de empresarios de la comunicación, que tienen mucho que ganar en términos de audiencia presente (Rupert Murdoch con *Fox News*) y en contratos gubernamentales futuros (Elon Musk), ambos significados a favor del candidato Trump. Musk libera su talante más impositivo a través de ese laberinto de odio que era *Twitter*, reforzando la impunidad de las mentiras que admite cada minuto al comprar la plataforma rebautizándola como *X*. El riesgo económico de tal operación se ha vuelto en su contra, pero eso no es lo que le importa: la compañía ha aceptado más del setenta por ciento de peticiones de gobiernos autocráticos para cerrar cuentas (entre ellos, Turquía y Corea del Norte) pero no obedece sentencias judiciales en el mismo sentido (como las de Brasil o Australia)¹².

Una colusión entre magnates y políticos que necesita cambiar las reglas para su prosperidad infinita. Ya comenzó con los hermanos Koch, dueños de un imperio petrolero heredado, que en 2004 invirtieron millones para consolidar estados de opinión neoliberales, desprestigiando presupuestos federales, cobertura sanitaria masiva, el cambio climático... Ha donado enormes sumas al partido republicano, que enfiló el camino del *Tea Party* recorrido por Trump desde 2016.¹³ Sus gobernadores han dificultado el derecho al voto de minorías,¹⁴ destituyó al director del FBI (algo inédito) cuando investigó la conexión entre Rusia y su campaña electoral,¹⁵

¹¹ Der Angriff, 30 de abril de 1928, JOSEPH GOEBBELS: "¿Qué vamos a hacer, por tanto, en el Reichstag? Vamos al Reichstag para procurarnos armas en el mismo arsenal de la democracia. [...] Si la democracia es tan estúpida que para este menester nos facilita dietas y pases de libre circulación, es asunto suyo [...]. También Mussolini fue al Parlamento. Y a pesar de ello, no tardó en marchar con sus camisas negras sobre Roma".

 $^{^{12}\} Quartz,\ 25$ de septiembre de 2024, WILLIAM GAVIN, 'Elon Musk criticizes censorship, but his X grants more government requests than Twitter did'

⁽https://qz.com/elon-musk-x-twitter-transparency-brazil-turkey-tesla-1851656960? gl=1*18tror4* ga*MTEwNDIyNjcoMi4xNzI4ODEoNjk3).

¹³ El Mundo, 29 de octubre de 2010, CARLOS FRESNEDA, 'La oscura historia de los hermanos Koch' (https://www.elmundo.es/america/2010/10/29/estados_unidos/1288359869.html).

¹⁴ BBC News World, 21 de octubre de 2020, B. DÍEZ, 'Trump vs Biden, por qué puede ser tan difícil votar en las elecciones de Estados Unidos (a pesar de que tengas derecho al voto)', (https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-54581371).

El País, 1 de septiembre de 2021, A. LABORDE, 'Los republicanos del Congreso de Texas aprueban una reforma que restringe el derecho a voto' (https://elpais.com/internacional/2021-08-31/los-republicanos-del-capitolio-de-texas-aprueban-una-reforma-que-restringe-el-derecho-a-voto.html).

15 El País, 10 de mayo de 2017, J. MARTÍNEZ AHRENS, 'Trump destituye al director del FBI que investigaba su conexión con Rusia'

⁽https://elpais.com/internacional/2017/05/10/estados unidos/1494367422 789598.html).

El gobierno estadounidense avisó de la interferencia de varios países durante la campaña electoral de 2024 a favor de Trump, usando las redes sociales. Rusia es uno de eso países; , *InfoBae*, 22 de octubre de 2024, 'Estados Unidos alertó que Rusia, China e Irán buscan interferir en las elecciones de

presionando durante el recuento de las elecciones de 2020 para "encontrar votos" que decantasen determinados estados a su favor,¹6 no reconoció los resultados y alentó la marcha sobre el Capitolio, en la cual fallecieron cinco personas.¹¹ Todo lo cual forma parte de sumarios judiciales, a los cuales se añaden prácticas personales y económicas fraudulentas. John Kelly, general retirado que fue secretario general de la Casa Blanca durante el mandato de Trump, lo calificó de "fascista", alertando de su admiración por dictadores como Hitler.¹8

Pero la auténtica bomba de relojería que Trump ha insertado para volar la democracia comenzó antes de su presidencia. La última etapa de Barak Obama estuvo marcada por la mayoría republicana en el Senado; su líder, Mitch McConnell, orquestó una validación masiva de jueces ultraconservadores para los tribunales de distrito y de apelación, negando cargos a otros aspirantes. Trump continuó su labor, nombrando al veintiocho por ciento de los primeros y al treinta por ciento de los segundos. Ninguno de los jueces de apelación es negro. Los jueces federales tienen cargos vitalicios, por tanto, sus sentencias crearán jurisprudencia para dos generaciones. La cual ya está evitando la regulación gubernamental en todos los sectores económicos, inmigración, leyes estatales sobre el aborto... e incluso posibles litigios electorales.

Recordemos que el tribunal de último recurso, el Supremo, tiene mayoría republicana con tres jueces, denominados "integristas", nombrados por Trump: al decidir en junio de 2022 derogar las sentencias de 1973 (*Roe vs. Wade*) y de 1992 (*Planned Parenthood vs. Casey*) permitieron a los estados legislar en contra del aborto sin permitir plazos razonables que lo garanticen. La división creada ha estresado a la República como nunca.²⁰

Una parte de la justicia sólo representa los intereses de gentes como Elon Musk, los hermanos Koch o grupos evangélicos cuyo dios necesita mucho dinero en efectivo. Todas las dictaduras abren sus agendas asegurándose el poder judicial. Y creando un círculo de oligarcas protegidos: el modelo Putin.

¿Consecuencias? Estados Unidos vive una ola de violencia política;²¹ ahora ya no viene de la izquierda, como en los años setenta del siglo pasado, sino de grupos de

noviembre y dividir a la gente' (https://www.infobae.com/estados-unidos/2024/10/22/estados-unidos-alerto-que-rusia-china-e-iran-buscan-interferir-en-las-elecciones-de-noviembre-y-dividir-a-la-gente/).

¹⁶ BBC News World, 4 de enero de 2021, 'La polémica llamada en la que Trump le pide a un funcionario de Georgia que revierta el resultado de las elecciones en ese estado' (https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-55525631).

¹⁷ RTVE, 8 de enero de 2021, 'EE.UU. Un policía, una veterana, un programador informático: quiénes son las personas que murieron en el Capitolio de EE.UU' (https://www.rtve.es/noticias/20210108/quienes-personas-murieron-capitolio/2063480.shtml).

¹⁸ CNN, 23 de octubre de 2024, ERIC BRADNER, 'El ex secretario general de Trump dice que encaja en la definición de "fascista" y prefiere el "enfoque dictador" (https://cnnespanol.cnn.com/2024/10/23/trump-fascista-john-kelly-trax).

¹⁹ *elDiario.es* en colaboración con *The Guardian*, SHIRA A. SCHEINDLIN, 9 de noviembre de 2021, 'El verdadero legado de Trump es el nombramiento de jueces para afianzar su agenda regresiva' (https://www.eldiario.es/internacional/theguardian/verdadero-legado-trump-nombramiento-jueces-afianzar-agenda-regresiva 129 8432783.html).

²⁰ RAMÓN MORENO CANTERO, 'La instrumentalización del aborto en Estados Unidos durante el siglo XXI', *La Torre Del Virrey*, 32, 2022/2, pp. 7-20.

²¹ RTVE, 21 de septiembre de 2024, ANA BOSCH, 'Análisis Estados Unidos: nueva violencia en política' (https://www.rtve.es/noticias/20240921/violencia-politica-estados-unidos-eeuu-magnicidios-atentados/16252898.shtml).

extrema derecha bien identificados que han crecido.22 Todos tienen en común el mesianismo por defender una sociedad blanca, agrediendo si no convencen. No es de extrañar, ya que Trump metió a Dios en campaña cuando se convirtió en víctima de un atentado fallido, en julio de 2024. Sus seguidores no dudaron en invocar la protección divina, sin caer en la cuenta de que el fusil de asalto que usó el terrorista era del mismo tipo que el candidato se negó reiteradamente a controlar, para no enfadar a la Asociación Americana del Rifle (NRA) y no poner en peligro su apoyo económico.²³ Los renglones torcidos de un ángel guardián son inescrutables.

Trump es el poder vacío de moral. Pero no de patriotismo. Thoreau sentenció en 1854,

me gustaría recordarles a mis compatriotas que primero han de ser hombres y solo a última hora, cuando sea conveniente, americanos. 24

El viejo reclamo de la tierra que demanda sangre, también especificado por Thoreau.

El efecto de un buen gobierno es una vida más valiosa, y el de un mal gobierno una vida menos valiosa.25

Como he señalado, la vida ha perdido cotización en el país de Trump, algo que él mismo ha podido comprobar en carne propia. Si la República está en peligro, es por la consciente polarización entre dos bandos, uno de los cuales está dispuesto a defenderse con armas. ¿Podrá sobrevivir como democracia? Esta la es la pregunta, en la que la nación se juega su refundación o su desaparición. No soy el único en hacérmela.26

Trump ganó el puesto por segunda vez en noviembre de 2024, y esta vez imponiéndose en el voto popular; no necesitó presionar a sus Grandes Electores. ¿Las razones?

- Ha ganado el voto de la percepción, no el de la verdad.
- Trump estuvo cuatro años de campaña electoral; su rival demócrata, Kamala Harris, tres meses, sin definir claramente sus políticas sobre inmigración, provocando al voto latino que no quiere nueva competencia que abarate salarios.
- Ha contado con el apoyo explícito de petroleras y magnates como Musk, con el apovo implícito de Silicon Valley y con la abstención de periódicos

(https://www.rtve.es/noticias/20241101/podra-estados-unidos-preservar-ideales-democraticos-ante-

gran-polarizacion-extremismo/16286424.shtml).

extremismo?'

²² US DEPARTMENT OF HOME SECURITY (U//FOUO) (2009). Rightwing Extremism, Current Economic and Political Climate Fueling Resurgence in Radicalization and Recruitment, pp. 3-5 (https://irp.fas.org/eprint/rightwing.pdf).

²³ The New York Times, 16 de julio de 2024, MICHAEL C. BENDER, ANDREW TRUNSKY Y NEIL VIGDOR, atentado, los seguidores de Trump ven 'la protección (https://www.nytimes.com/es/2024/07/16/espanol/atentado-seguidores-devocion-trump.html).

²⁴ HENRY DAVID THOREAU, Escritos sobre la vida civilizada. Edición de Antonio Lastra, trad. de Antonio Fernández Díez y José María Jiménez Caballero, In Itinere, Oviedo, 2012, p. 182.

²⁵ HENRY DAVID THOREAU, Escritos sobre la vida civilizada, p. 185.

²⁶ RTVE, 1 de noviembre de 2024, MILAGROS DE DIEGO CEREZO, '¿Podrá Estados Unidos preservar sus ideales democráticos ante la gran polarización el

tradicionalmente demócratas, como el *Washington Post*, cuyo dueño es otro magnate, Jeff Bezos.

- La desconfianza del electorado de los *plane states*, los centrales y sureños agrarios, hartos de burlas y de descréditos por parte de medios de comunicación y de políticos demócratas acerca de su estilo de vida y sus creencias religiosas y éticas.
- La disimetría entre la macro economía, pujante con Joe Biden, y la micro economía, con una inflación que se dejó sentir en cada supermercado de Estados Unidos durante parte de su mandato.
- El hartazgo ante la supuesta superioridad moral del movimiento *wake*, que en muchos casos ha devenido en propuestas extremistas referidas al cambio de sexo en adolescentes, e incluso en chicos y chicas de menor edad, por no hablar del clima de censura sobre libros, artículos, películas e incluso monologuistas.
- El racismo sistémico, mayoritario en algunas comunidades, votando con la fidelidad del cruzado que cree estar perdiendo su superioridad blanca.

El resultado asombró al mundo, sobre todo porque el presidente acumula un poder absoluto que disuelve la separación de poderes: ganó el Senado, la Cámara de Representantes, y ya contaba con mayoría en el Tribunal Supremo, que le ha otorgado inmunidad. Recordemos la ocupación en el resto de cortes judiciales. No podemos perder de vista la colusión con las grandes tecnológicas, no sólo por la presencia de Elon Musk en el gabinete, sino por la del vicepresidente J. D. Vance. Su trayectoria profesional está vinculada al millonario Peter Thiel (cofundador, con Musk, de *PayPal*), mientras que la inspiración ideológica lo está al escritor y bloguero Curtis Yarvin. Ambos defienden la denominada Ilustración Oscura (Neo Reacción o NRx), una refundación de Occidente bajo parámetros dictatoriales, con naciones fragmentadas dirigidas por compañías tecnológicas.²⁷ Feudalismo de Ciencia-Ficción que deja atrás la democracia como un experimento fallido. Pero con señores bien implantados. ¿Un desvarío?

Aun así, afirmo que no debe cundir el pánico. Debemos confiar en la democracia institucionalizada, en la resistencia de funcionarios y jueces independientes, así como en el paulatino reconocimiento de políticas excluyentes que extremen la convivencia, y con esa circunstancia, la reflexión de muchos que no han votado a Trump con las entrañas. Sin contar con el efecto que puede causar sobre millones el desmantelamiento de políticas sociales. Por otro lado, la posición anunciada por el candidato, y refrendada cuando fue presidente, con regímenes dictatoriales o en proceso de serlo, podría abrir muchos ojos. Pero eso no ocurrirá mañana, ni tampoco en un mundo interconectado a través de redes sociales con capacidad adictiva.

A pesar de que el modelo descrito es seminal y se ha expandido, como comprobaremos, no es el primero ni es el único en minusvalorar derechos de primera generación. Pero su éxito electoral revalidado es una afirmación para el autoritarismo en el resto del mundo.

²⁷ *Politics*, 22 de junio de 2024, GIL DURAN, 'Where J.D. Vance Gets His Weird, Terrifying Techno-Authoritarian Ideas' (https://newrepublic.com/article/183971/jd-vance-weird-terrifying-techno-authoritarian-ideas).

CANADÁ. Al norte de Estados Unidos hay un lugar tan opuesto que el imaginario lo ha transformado en ejemplo de prosperidad y calidad democrática. Canadá, donde el uso de rifles de caza está extendido, manteniendo un mínimo de asesinatos por armas de fuego. Dotado de un sistema de Seguridad Social "a la europea". Fragmentado cultural y lingüísticamente, sin que ello implique deterioro grave de la convivencia. Uno de los países más abiertos en cuanto a inmigración, a pesar de las voces que cuestionan esa política.²⁸ Y que ha conseguido disminuir su índice de pobreza, aunque sigue atenazando a un nueve por ciento de la población.²⁹

Sin embargo, no existen los cuentos de hadas porque existen los gobiernos. El canadiense suspendió la democracia durante nueve días de 2022.

En enero de ese año una gran cantidad de camioneros bloquearon la frontera con Estados Unidos, agrandando su número hasta formar convoyes que convergieron en Ottawa. Se le unieron miles de manifestantes por todo el territorio nacional. Todos protestaban por las medidas sanitarias contra la pandemia del COVID-19, en concreto, por las vacunaciones obligatorias para todo trabajador; los camioneros que no se vacunaran no podrían circular, ni los transfronterizos, poniendo en peligro la cadena de suministro dentro y fuera de Canadá. La mayoría de los camioneros ya estaban vacunados, pero los anti vacunas alentaron una protesta que se extendió por otros países, tanto europeos como australes, y en Estados Unidos. Se le llamó el "convoy de la libertad".30

La protesta se enmarca en el movimiento conspirativo global que nunca creyó en la gravedad de la enfermedad, y tomaron la excepcionalidad de los confinamientos y de las masivas vacunaciones como una merma de derechos. Incluso defendían el origen manufacturado del virus para coartar libertades desde el elitismo. Tenía una filiación política clara; de hecho, el convoy fue aplaudido por la parte más radical del Partido Republicano, y por toda la extrema derecha mundial que consideró abusivas las medidas de los gobiernos.

El catorce de febrero el primer ministro Justin Trudeau invocó la Ley de Emergencias (aprobada en 1988) por vez primera.³¹ Entre otras medidas, permitió bloquear las cuentas corrientes de camioneros y manifestantes, sin orden judicial. Se impidió el acceso periodístico a una "zona de exclusión" en Ottawa. Se efectuaron redadas masivas, la policía cargó a caballo utilizando gas, causando heridos, y se detuvo a más de cien personas. Se suspendió el derecho de reunión y manifestación en la capital. Los vehículos remolcados no serían devueltos, en principio. Incluso se amenazó con sacrificar a las mascotas de los detenidos, al no poder atenderlas. El veintitrés de febrero todo había terminado.

Una reacción desproporcionada. El primer ministro, que hubo de abandonar la capital, estimó que los bloqueos eran un asedio, y lo trató como una acción de

Fuera de serie | 25

²⁸ BBC News, 6 de febrero de 2024, ATAHUALPA AMERISE, 'Qué es la 'trampa de la población' a la que se enfrenta Canadá y cómo puede afectar a quienes planean migrar al país'. (https://www.bbc.com/mundo/articles/cd1vdppp8kjo).

²⁹ *La Portada. La nueva visión hispana*, 25 de febrero de 2020. 'Canadá, Bajó el índice de pobreza en Canadá a niveles históricos dice Statistics Canada' (https://www.laportadacanada.com/noticia/bajo-el-indice-de-pobreza-en-canada-a-niveles-historicos-dice-statistics-canada/8251).

³⁰ France 24, 12 de febrero de 2022, 'El 'Convoy de la libertad' de camioneros canadienses se esparce por el mundo' (https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20220212-el-convoy-de-la-libertad-de-camioneros-canadienses-se-esparce-por-el-mundo">https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20220212-el-convoy-de-la-libertad-de-camioneros-canadienses-se-esparce-por-el-mundo">https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20220212-el-convoy-de-la-libertad-de-camioneros-canadienses-se-esparce-por-el-mundo).

³¹ RCI, La actualidad canadiense en siete lenguas, 14 de febrero de 2022, 'Ottawa invoca la Ley de Emergencias para lidiar con protestas y bloqueos' (https://ici.radio-canada.ca/rci/es/noticia/1862106/ottawa-invoca-la-ley-de-emergencias-para-lidiar-con-protestas-y-bloqueos).

guerra. La Asociación Canadiense de Libertades Civiles presentó una demanda contra el gobierno en 2022 por invocar los poderes de emergencia, y en enero de 2024 un tribunal censuró directamente a Trudeau por no usar esos poderes con moderación.³²

El "convoy de la libertad" plantea los límites de la protección que una democracia puede ejercer para defenderse. Como dije, había motivaciones interesadas en la protesta que buscaban desprestigiar acciones ejecutivas para salvar vidas, esgrimidas por la ultraderecha para demonizar toda coacción a la libertad individual, aunque cueste vidas. Pero también es cierto que el gobierno actuó como una dictadura, sin matizar una respuesta que alentó la idea de la coerción como principio. Adjunto a pie de página dos medios opuestos: uno carga sobre los manifestantes el peligro antidemocrático, y el otro lo hace sobre el gobierno. 33 Sus autores utilizan el caso para dejar constancia de sus cadenas ideológicas.

No seré yo quien caiga en la arrogancia de esgrimir la verdad, y mantenerla de forma tan monolítica como la que se defiende en esos artículos. Pero hay algo que podemos aprender: la volatilidad de los principios democráticos cuando el poder ejecutivo se ve cuestionado. Y su tentación autoritaria. Trudeau respondió a un desafío personal, como buen líder, no a una necesidad nacional que, en realidad, representaba a una minoría. Toda Europa ha sufrido tractoradas que han saturado las ciudades y sus vías de acceso, como protesta de los agricultores. En ningún caso los gobiernos suspendieron derechos civiles. Se utilizaron medidas policiales proporcionales.

El peligro más inmediato para una democracia está en el corazón autoritario de algunos de sus dirigentes. Más al sur la frase se convierte en mandamiento y en desgracia.

HISPANOAMÉRICA

ARGENTINA. El matrimonio Kirchner (Nestor y Cristina) ocupó el poder durante doce años de gobiernos alternos desde 2003 y 2015, a través de diferentes coaliciones de centroizquierda. Herederos del peronismo, destruyeron la economía a través de una cleptocracia institucionalizada sobre la cual pocas dudas existen, sustanciada judicialmente.³⁴ La inflación acumulada alcanzó el ochocientos catorce por cien,

³² La Fundación para la Educación Económica, 30 de enero de 2024, JON MILTIMORE, 'La reprimenda judicial a Justin Trudeau por el abuso de sus poderes de excepción demuestra por qué los controles y equilibrios son esenciales para la libertad' (https://fee.org.es/articulos/la-reprimenda-judicial-a-justin-trudeau-por-el-abuso-de-sus-poderes-de-excepci%C3%B3n-demuestra-por-qu%C3%A9-los-controles-y-equilibrios-son-esen).

³³ Rebelión, 21 de febrero de 2022, HENRY A. GIROUX, 'El movimiento del Convoy canadiense no lucha por la libertad; es un intento de acabar con la democracia' (https://rebelion.org/el-movimiento-del-convoy-canadiense-no-lucha-por-la-libertad-es-un-intento-de-acabar-con-la-democracia/).

La Fundación para la Educación E).conómica, 26 de enero de 2026, PATRICK CARROLL, 'El debate sobre el convoy de la libertad demuestra por qué el 'derecho a la libertad de expresión' no tiene sentido' (https://fee.org.es/articulos/el-debate-sobre-el-convoy-de-la-libertad-demuestra-por-qu%C3%A9-el-derecho-a-la-libertad-de-expresi%C3%B3n-no-tiene-sentido/).

³⁴ Clarín, 30 de mayo de 2022, LUCÍA SALINAS, 'Más de 20 causas de corrupción K esperan desde 2018 que arranque el juicio oral'

Libertad Digital, 22 de agosto de 2022, C. JORDÁ, 'Así fue el inmenso saqueo de los Kirchner: un botín de al menos 1.000 millones de dólares'

multiplicando los precios por nueve desde 2019, el año en que su partido comenzó el último gobierno.³⁵ En 2023, la inflación anual era de doscientos once por ciento.

Puede comprenderse la voluntad, más bien el clamor, de una gran parte de la población por algún cambio. Era la oportunidad de un partido fundado en 2018 como reacción a todo lo recordado y a su legado: el Partido Libertario de Javier Milei, que consiguió la presidencia durante la segunda vuelta electoral en 2023, con más de un cincuenta y cinco por ciento de votos.

Sin duda aprovechó el descontento; pero también utilizó la libertad como un martillo durante su campaña personalista. Esa libertad no se esgrimió desde una concepción filosófica de cohesión, sino desde una retórica violenta que señalaba a todo "zurdo", o persona de izquierdas, como el enemigo a batir.

No es de extrañar que, a menos de un año de su victoria, la presidenta de la Comunidad Autónoma de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, le concediera la Medalla Internacional,³⁶ ya que ella también llegó al poder sobre la ola de una libertad que eliminaría los horarios restringidos y el confinamiento propios de la pandemia. Y, al igual que Milei, generó un sentimiento de identidad frentista profundamente divisivo basado en el "nosotros contra ellos".³⁷ Dos iguales reconociéndose en el impulso emotivo que nada sustenta, más que sus asientos.

Hasta tal punto llega la impostación, que el presidente argentino recitó ante la Asamblea General de Naciones Unidas un discurso del presidente estadounidense en la ficción de *El Ala Oeste de la Casa Blanca (The West Wing*, 1999-2006), fingiendo haberlo escrito.³⁸ Haciendo pasar por suyos los principios de libertad que un guionista tenía más claros que él.

Pronto comenzó a seguir la estela de Trump. Como éste, ganó la presidencia de forma sorpresiva. Y también ejerce un nepotismo propio de cualquier autócrata sin control, sobre todo desde que el Decreto 12/2023 permite contratar a familiares para el gabinete gubernamental, abriendo la compuerta a un río de protegidos que comenzó con su propia hermana, nombrada Secretaria General de la Presidencia.³⁹

(https://www.libertaddigital.com/internacional/latinoamerica/2022-08-22/asi-fue-el-inmenso-saqueo-de-los-kirchner-un-botin-de-al-menos-1000-millones-de-dolares-6925322/);

BBC, 6 de diciembre de 2022, VERÓNICA SMINK, 'Condenan a Cristina Kirchner a 6 años de prisión por corrupción: de qué se le acusa y qué pasará ahora con la vicepresidenta de Argentina' (https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-63879068).

³⁵ La Nación, 13 de noviembre de 2023, 'La inflación acumulada en las últimas presidencias y el triste récord de Fernández-Kirchner' (https://www.lanacion.com.ar/economia/la-inflacion-acumulada-en-las-ultimas-presidencias-y-el-triste-record-de-fernandez-kirchner-nid13112023/).

³⁶ Portal de la Comunidad de Madrid, 20 de junio de 2024, 'La Comunidad de Madrid otorga a Javier Milei la Medalla Internacional en reconocimiento a los vínculos históricos de Argentina con la región'. (https://www.comunidad.madrid/noticias/2024/06/20/comunidad-madrid-otorga-javier-milei-medalla).

³⁷ RTVE, 8 de mayo de 2021, D. FRESNEDA, 'Elecciones Madrid 4 M. 'Vivir a la madrileña' o como crear un sentimiento de identidad para ganar las elecciones' (https://www.rtve.es/noticias/20210508/asi-sido-campana-madrilena-ayuso/2089121.shtml).

Telemadrid, 16 de enero de 2023, 'Ayuso, 'O Sánchez o España"

(https://www.telemadrid.es/noticias/madrid/Ayuso-O-Sanchez-o-Espana-0-2524547525--20230116094912.html).

³⁸ La Nación, 4 de octubre de 2024, 'El día que Javier Milei copió en la ONU al personaje de la serie The West Wing' (https://www.lanacion.com.ar/politica/el-dia-que-javier-milei-plagio-en-la-onu-al-personaje-de-la-serie-the-west-wing-nido3102024/).

³⁹ La Tecla Info, 31 de marzo de 2024, "Cargos para Todos: radiografía del nepotismo en el gobierno de Javier Milei" (https://www.latecla.info/149381-cargos-para-todos-radiografa-del-nepotismo-en-elgobierno-de-javier-milei).

Comportamiento similar al de Daniel Ortega, en las antípodas ideológicas del argentino, que nombró a su esposa vicepresidenta de Nicaragua en 2017.⁴⁰ Ambos dirigentes quedan vinculados por su caudillismo: los principios son sólo una cortina para ocultarlo.

El ideario de Milei implica una agenda neoliberal radical, basada en el adelgazamiento de servicios públicos y el engorde del sector privado. Emitió un Decreto de Necesidad y Urgencia para desmantelar el Estado, a pesar de algunas voces que anunciaban el riesgo inflacionario que podría suponer.⁴¹ Con dos mandamientos: el de la desregulación y el de la privatización, derogando treinta leyes y trescientas normas, incluyendo las de carácter social, de las cuales el gobierno se desentiende eliminando gran parte de su financiación.⁴² Las protestas asaltan calles e instituciones, sobre todo educativas y sanitarias.⁴³ Las corporaciones, en cambio, tienen las manos rojas de tanto aplaudir.

Estas recetas económicas provienen de 1944, en concreto, de un autor citado muchas veces por Milei, incluso en el discurso aceptando la medalla de la Comunidad de Madrid. Se trata de Friedrich A. Hayek.⁴⁴ Alarmado por las economías planificadas nazi y soviética, dedujo que toda intervención estatal en la economía era antesala de la dictadura. Ciertamente es un referente filosófico para toda pretensión liberalizadora: cabría calificarlo de "biblia", por su ferocidad ante toda regulación del mercado. Pero sus exégetas, menos aún Milei, no citan al Hayek de 1976, que en el prefacio de la reedición de su libro más influyente reconocía, pasados los años, la necesidad de la "redistribución de las rentas a través de los impuestos y de las instituciones del Estado".⁴⁵ Una frase expurgada del salmodio.

¿Han funcionado las medidas? Poco antes de cumplir un año de mandato, la pobreza en Argentina ha subido a casi un cincuenta y seis por ciento (once puntos más) con más de un veinte por ciento de indigencia; los datos son de la Universidad Católica Argentina.⁴⁶ Mientras, la inflación anual ha bajado dos puntos con catorce por ciento, hasta el doscientos con nueve por ciento.⁴⁷ Un descenso mucho más lento del anunciado.

Nadie debería pensar que estos datos son un fracaso para Milei. Ya que la economía es para él un arma contra "los otros". Y, como todo líder exclusivista, no admite disidencia sobre sus principios. Los recursos del Estado son empleados en un

Fuera de serie | 28

_

⁴⁰ BBC News, 8 de noviembre de 2021, 'Quién es Rosario Murillo, la esposa de Daniel Ortega y "copresidenta" de Nicaragua (y cuál es su verdadero poder)' (https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-59213663).

⁴¹ El Economista, 18 de diciembre de 2023, CARLOS ASENSIO, 'Las medidas de Milei llevarán a una tasa de inflación del 400% en junio'

 $^{(\}underline{https://www.eleconomista.es/economia/noticias/12587149/12/23/las-medidas-de-milei-llevaran-a-una-tasa-de-inflacion-del-400-en-junio.html).$

⁴² Página 12, 23 de octubre de 2024, 'Una por una, las leyes derogadas por Javier Milei' (https://www.pagina12.com.ar/697281-una-por-una-las-claves-del-dnu-que-anuncio-milei-por-cadena-).

⁴³ El País, 24 de abril de 2024, MAR CENTENERA, 'Argentina vive una de las mayores protestas en 20 años contra la 'motosierra' de Milei' (https://elpais.com/argentina/2024-04-24/argentina-vive-una-de-las-mayores-protestas-en-20-anos-contra-la-motosierra-de-milei.html).

⁴⁴ FRIEDRICH A. HAYEK, Camino de servidumbre, trad. de José Vergara, Alianza, Madrid, 2022.

⁴⁵ FRIEDRICH A. HAYEK, Camino de servidumbre, pp. 36-37.

⁴⁶ *Página 12*, 23 de octubre de 2024, 'La pobreza con Javier Milei llegó a 55,9 por ciento' (https://www.pagina12.com.ar/757853-la-pobreza-con-javier-milei).

⁴⁷ Estudio Contable del Amo. Información inflacionaria en Argentina mensual y anual (al último mes de cada año). Consultado el 23 de octubre de 2024 (https://estudiodelamo.com/inflacion-argentina-anual-mensual).

fin: la limpieza social ahogando la financiación de los críticos (o futuros críticos) por medio de reducir el acceso a la educación gratuita y de la reducción salarial hasta niveles de supervivencia. Objetivos normalmente planteados a largo plazo desde el thatcherismo, pero que en el caso del argentino adquieren una urgencia demoledora.

El auténtico objetivo es consolidar un país enfrentado y una democracia oligárquica.

MÉXICO. A pesar de su tamaño y poder económico (con un Producto Interior Bruto de veinticinco billones de pesos en el primer trimestre de 2024, y un crecimiento sostenido cercano al dos por ciento),48 México es un estado mucho más desestructurado de lo que se quiere admitir. Lo prueba el volumen de gentes que huyen (más de un ocho por ciento de su población), saturando la frontera con Estados Unidos desde hace décadas.49 Además, consiente un infierno para los migrantes explotados que cruzan por su territorio.50 La contradicción entre una economía macro expansiva y las economías domésticas decrecientes es un signo de nuestros tiempos, coaccionados por el economicismo de la desigualdad; pero en este país alcanza proporciones endémicas. Ningún gobierno de este siglo, ni del anterior, ha detenido sus dos factores constituyentes: corrupción y violencia.

La corrupción es sistémica, afectando tanto al gobierno central como a los federales, diagnóstico sobre el cual la población no se engaña. El lastre del soborno no sólo frena mejoras en infraestructuras, sino en seguridad, retroalimentando la violencia social a través de bandas narcotraficantes nunca del todo neutralizadas. Éstas dominan territorios e imponen agendas a los políticos, con el crimen como amenaza permanente. Los habitantes se encuentran a menudo en un fuego cruzado del que no pueden escapar, y la ley del más fuerte se impone sin piedad. México es un lugar peligroso para ser mujer: cada día, entre nueve y diez son asesinadas, hasta tres mil al año, sin más motivo que su condición de ser abusadas. La tierra del feminicidio. Datos que hablan de un estado fallido no asumido.

⁴⁸ STATISTA, 'Producto interno bruto (PIB) de México del primer trimestre de 2010 al primer trimestre de 2024'. (https://es.statista.com/estadisticas/573586/producto-interior-bruto-de-mexico/#:~:text=M%C3%A9xico%3A%20producto%20interior%20bruto%20trimestral), consultado el 26 de octubre de 2024; *El economista*, 19 de septiembre de 2024, 'Perspectivas del PIB de México para 2024 se ubican entre 1.5 y 2.3%' (https://www.eleconomista.com.mx/economia/Perspectivas-del-PIB-de-Mexico-para-2024-se-ubican-entre-1.5-y-2.3-20240919-0024.html#:~:text=1%3A00%20min).

⁴⁹ Expansión, México, emigrantes totales

^{(&}lt;u>https://datosmacro.expansion.com/demografia/migracion/emigracion/mexico</u>). Consultado el 26 de octubre de 2024.

⁵⁰ *RTVE*, 28 de octubre de 2024, 'Ciudad Hidalgo, primera parada en México para muchos migrantes rumbo a EE.UU.' (https://www.rtve.es/v/16297238/).

⁵¹ DANIEL VÁZQUEZ (COORD.), LUZ CARDONA Y HORACIO ORTIZ, Los derechos humanos y la corrupción en México. Análisis de las tendencias en las entidades federativas entre el 200 y el 2014, CNDH México, Instituto de Investigaciones Jurídicas y UNAM, 2017, pp. 97-136. La percepción de la corrupción entre los mexicanos es admitida por entre el cincuenta y el ochenta por ciento de los encuestados, según la institución por la que se pregunte, incluyendo políticos, policía y ejército.

⁵² El País, 7 de octubre de 2024, ELÍAS CAMHAJI, 'Terror en Chilpancingo: el narco impone su ley tras la decapitación del alcalde' (https://elpais.com/mexico/2024-10-07/terror-en-chilpancingo-el-narco-impone-su-ley-tras-la-decapitacion-del-alcalde-y-el-asesinato-del-secretario-de-gobierno.html).

⁵³ El País, 25 de noviembre de 2023, ALMUDENA BARRAGÁN, 'Más de 3.000 asesinadas al año en México: la violencia contra las mujeres se ceba con las más jóvenes'

 $^{(\}underline{https://elpais.com/mexico/2023-11-25/la-violencia-contra-las-mujeres-se-ceba-con-las-mas-jovenes-en-mexico-mas-de-3000-asesinadas-al-ano.html}).$

Una consideración que la propaganda gubernamental no puede admitir. El presidente Andrés Manuel López Obrador (entre 2018 y 2024) encontró dos causas, más bien, chivos expiatorios, que arrojar a la ciudadanía para encubrir su incompetencia frente a mordidas y matanzas: la culpa la tenían los jueces... y los Austrias; sí, los de los siglos XVI y XVII.

Según Obrador, la justicia debe democratizarse por medio de la elección directa por parte de la ciudadanía, entre otras medidas que han puesto a todo el sector en huelga. Aún así, la ley fue aprobada.⁵⁴ Tanto Naciones Unidas como algunos gobiernos democráticos avisan del peligro, ya que esos mil seiscientos cargos judiciales serán ahora foco de los narcotraficantes, que podrán, mediante coacción o soborno, colocar jueces legalmente. El filtro de la excelencia jurídica será sustituido por la voluntad financiera del cacique de turno. Pero el auténtico motivo del presidente, y de su sucesora Claudia Sheinbaum, es que la ley cambia procedimientos procesales para impedir suspensiones de leyes, incluso cuando puedan ser inconstitucionales.⁵⁵ Como Trump, consigue moldear la justicia a imagen del Ejecutivo: el primer paso del autócrata.

El segundo paso es no parecerlo. Obrador intoxicó la opinión pública manipulando el retrovisor de la Historia, reactivando agravios colonizadores por los cuales el Estado español actual debía pedir perdón. Se Así, el presidente expurga su responsabilidad en la situación descrita más arriba, lanzándola quinientos años atrás. Que alguien cuyo origen es español defienda hoy a aquellos nativos que fueron esclavizados, inscrito como está en una genealogía blanca oligárquica que ha gobernado México desde su independencia, es un sarcasmo que evita cuestionar dos siglos de depredación.

Otra pantalla, como la supuesta socialdemocracia de su Partido de la Revolución Democrática, incapaz de implementar el sistema de asistencia sanitaria universal prometido en elecciones, y que iba a ser como el canadiense o el danés. De hecho, su gobierno no incrementó la inversión y desmanteló el sistema existente. Los resultados: desabastecimiento de medicamentos, interrupción de tratamientos, aumento de mortalidad infantil, retroceso de vacunaciones, treinta millones de mexicanos sin cobertura y una estimación de un millón de fallecidos en exceso. 57 La consecuencia: cuatro de cada diez mexicanos han tenido que contratar seguros privados. Como se ve, una solución igualitaria a la altura de los principios del partido. Pero el culpable es Carlos V.

La mentira y el poder comparten aliento y necesidad.

VENEZUELA Y NICARAGUA. Dos naciones históricamente esquilmadas en sus recursos gracias al imperialismo extractivo estadounidense. Dos naciones traicionadas por sus élites anti indigenistas. Dos naciones que sufrieron violencia institucionalizada, más

Fuera de serie 130

-

⁵⁴ RTVE, 4 de septiembre de 2024, 'La Cámara de Diputados de México aprueba la reforma judicial que permite a los ciudadanos elegir a los jueces' (https://www.rtve.es/noticias/20240904/camara-diputados-mexico-aprueba-reforma-judicial-ciudadanos-elegir-jueces/16236796.shtml).

⁵⁵ El País, 24 de agosto de 2024, ALMUDENA BARRAGÁN, 'Jueces, magistrados y trabajadores paralizan los tribunales de México contra la reforma judicial: "No son privilegios, son nuestros derechos" (https://elpais.com/mexico/2024-08-24/jueces-magistrados-y-trabajadores-paralizan-los-tribunales-de-mexico-contra-la-reforma-judicial-no-son-privilegios-son-nuestros-derechos).

⁵⁶ De Verdad Digital, 26 de marzo de 2019, JOAN ARNAU, 'A vueltas con la leyenda negra' (https://deverdaddigital.com/a-vueltas-con-la-leyenda-negra/).

⁵⁷ Este País, 2 de septiembre de 2024, OCTAVIO GÓMEZ DANTÉS, 'AMLO en salud: quebranto sin precedentes' (https://estepais.com/tendencias y opiniones/amlo-en-salud/).

evidente en la dictadura nicaragüense de los Somoza desde 1937. Dos naciones exhaustas cuyos pueblos lucharon por la igualdad: violentamente (no quedaba más opción) en Nicaragua, eligiendo a un dictador en ciernes en Venezuela. Y dos naciones cuyo triunfo revolucionario, como casi siempre en Hispanoamérica, se convirtió en distopía.

Venezuela, asentada sobre unas reservas petrolíferas asombrosas, jamás consiguió un reparto equitativo de los beneficios que proporcionaban las exportaciones, más allá de una burguesía atrincherada en su riqueza. El militar Hugo Chávez supo ver el descontento generalizado, y se apoyó en el mismo para crear un movimiento ilusionante que rindió electoralmente al ser elegido presidente en 1998. Pero fue después de una intentona golpista que fracasó, hecho que no impidió un seguimiento ciego de masas que asombró al mundo.

Sus gobiernos soportaron golpes de estado, huelgas masivas... pero tenía dos armas: una, la sustitución de la Constitución en 1999 por otra que ataba a su sillón el poder judicial nombrando al Tribunal Supremo (ya sabemos que es el comienzo de la autocracia) y otra, la financiación de grupos armados en el marco de la llamada Revolución Bolivariana. Como haría Obrador en México, también recreó una visión agraviada de la Historia colonial que justifica su posición de poder.

Sin duda consiguió mejoras sociales, evidentes a inicios de los 2000, con indicadores en educación e ingresos per cápita alentadores. Pero estaban sostenidos por un gasto público descomunal y el control de precios, por no hablar de la corrupción que creó una élite afecta. Al final de la década la economía comenzó a colapsar, hundida por una inflación descontrolada a la que siguió el desabastecimiento de productos básicos. En 2013 Venezuela fue el país más inseguro del mundo, según Gallup, revalidando el puesto hasta hoy.⁵⁸ Sus milicias armadas colaboraban con una fidelidad criminal.

Mientras, Chávez introdujo la censura de medios e incrementó las detenciones de opositores, a pesar de lo cual recibió el apoyo explícito de China, Cuba, Nicaragua, Bolivia, Ecuador y la Argentina de los Kirchner. Su fallecimiento en 2013 lo dejó todo atado, en la figura de Nicolás Maduro. Su deriva dictatorial incluye asegurarse la permanencia en la Jefatura del Estado desde 2016, atribuir funciones legislativas al Tribunal Supremo en 2017, y alterar los resultados electorales de 2018 y 2024, no reconocidos por más de cincuenta países y los principales organismos internacionales, incluyendo la Organización de Estados Americanos. La represión sobre la disidencia ha sido feroz, tanto sobre figuras concretas como sobre manifestantes, cuyas protestas también tienen que ver con la catastrófica situación económica.59 Un símbolo: la prisión denominada "El helicoide", centro de la Inteligencia y donde se han constatado torturas a presos políticos. 60

Fuera de serie | 31

⁵⁸ El Mundo, 27 de diciembre de 2018, D. LOZANO Y D. SANTANDER, 'Venezuela vuelve a ser el país con más muertes violentas del mundo'

⁽https://www.elmundo.es/internacional/2018/12/27/5c252db8fc6c83720f8b4665.html).

Diario Las Américas, 28 de diciembre de 2023, 'Venezuela figura entre los países más peligrosos para viajar en 2024' (https://www.diariolasamericas.com/america-latina/venezuela-figura-los-paises-maspeligrosos-viajar-2024-n5348941).

⁵⁹ Amnistía Internacional, 7 de febrero de 2019, 'Crisis de derechos humanos en Venezuela' (https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/crisis-de-derechos-humanosen-venezuela/).

⁶⁰ El Economista.es, 1 de septiembre de 2014, El Helicoide, de centro comercial en Caracas a una de las cárceles de tortura más grandes de América Latina'

⁽https://www.eleconomista.es/infraestructuras-servicios/noticias/12966666/08/24/el-helicoide-decentro-comercial-en-caracas-auna-de-las-carceles-de-tortura-mas-grandes-).

El número que reduce todo a una verdad insoportable: más de siete millones y medio de venezolanos emigrados, según cifras de abril de 2024.⁶¹

Chávez alcanzó democráticamente el poder, para afianzarlo destruyendo toda barrera legal que le impidiera ejercerlo, y regando a una red de funcionarios y militares transformada en casta. Actualizó el modelo nazi, incluyendo grupos paramilitares y una policía represora, la División de Inteligencia Militar, inspirada en su homóloga cubana. Descorazona comprobar la eficacia alemana y soviética de los treinta del siglo pasado, eternizada sin escrúpulos sobre la justa reivindicación de los desheredados, de nuevo, siempre, traicionados.

Nicaragua soportaba una de las peores dictaduras imaginables, la de la familia Somoza, protegida por Estados Unidos durante cincuenta años. En 1979 el Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSNL), inspirado por el marxismo y la teología de la liberación, comenzó un proceso revolucionario que consiguió la expulsión del último dictador y la toma del gobierno el mismo año; la intervención estadounidense armando a las guerrillas anti sandinistas (Contra), provocó una guerra civil hasta que en 1990 el FSNL perdió las elecciones frente a un grupo de partidos opositores.

El hombre clave del sandinismo es Daniel Ortega. Como presidente de la reconstrucción nacional acometió una reforma agraria, nacionalizó la banca, controló el comercio exterior y potenció el sector público, reduciendo pobreza y analfabetismo. Pero no eliminó la propiedad privada. Por supuesto, su modelo de economía mixta, así como la relación con Cuba y la Unión Soviética, era insoportable para el empresariado industrial y latifundista tradicional, y para las administraciones estadounidenses desde la de Reagan. Tras perder los comicios de 1990, recupera el poder en los de 2006, manteniéndose en el mismo hasta hoy. Y ese es el problema.

En 2010, filtraciones de *WikiLeaks* acusaron al gobierno de financiar las campañas del FSNL con dinero del narcotráfico venezolano, en una colusión de ambos gobiernos.⁶² Especialmente desde el proceso electoral de 2018, Ortega se afianza como dictador. Las protestas masivas contra el incremento de las cotizaciones al Instituto Nicaragüense de Seguridad Social, fueron reprimidas sin respetar derechos humanos; fue el principio: mil trescientas personas desaparecieron, y el gobierno cerró medios de comunicación críticos.⁶³ En las elecciones de 2021 se detuvo a opositores políticos, y sus resultados fueron denunciados por organizaciones no gubernamentales.⁶⁴ Desde entonces asistimos a un desfile inacabable de exiliados políticos, tanto del gobierno como de la oposición, por miedo a las detenciones y al "clima de terror", en palabras de un magistrado de la Corte Suprema.⁶⁵ No son los únicos: desde 2018 el diez por ciento de la población ha emigrado.⁶⁶

Fuera de serie 132

-

⁶¹ Organización Internacional para las Migraciones. ONU Migración, 25 de abril de 2024, 'Estudio de la OIM: Los migrantes y refugiados venezolanos en Colombia generan un impacto económico equivalente a 529,1 millones de dólares' (https://www.iom.int/es/news/estudio-de-la-oim-los-migrantes-y-refugiados-venezolanos-en-colombia-).

⁶² BBC News, 7 de diciembre de 2010, 'WikiLeaks: "Venezuela y el narcotráfico financian a Nicaragua' (https://www.bbc.com/mundo/noticias/2010/12/101206 wikileaks nicaragua venezuela eeuu el pais).

⁶³ Amnistía Internacional, 15 de octubre de 2018, 'Nicaragua: El gobierno continua estrategia de represión y criminaliza el derecho a manifestarse' (https://www.amnesty.org/es/latest/press-release/2018/10/nicaragua-continua-represion-criminaliza-derecho-a-manifesterse/).

⁶⁴ *El Mundo*, 8 de noviembre de 2021, DANIEL LOZANO, 'Daniel Ortega consuma el golpe electoral' (https://www.elmundo.es/internacional/2021/11/07/618832fefdddffd58a8b45d7.html).

⁶⁵ El País, 12 de enero de 2019, CARLOS MALDONADO, 'Renuncia el principal aliado de Ortega en la Corte Suprema de Nicaragua'

En noviembre de 2024 el gobierno envió una propuesta a la Asamblea Nacional para que Presidencia coordine a los órganos legislativo, judicial y de control electoral en regiones y municipios. También asumirá la Jefatura Suprema del Ejército, de la Policía Nacional y del Ministerio del Interior. Plantea igualmente reformar gran parte de la Constitución para evitar que los medios de comunicación "estén sometidos a intereses extranjeros", para que el presidente pueda presentarse sin limitación de mandatos y ser reelegido de forma indefinida, y para blindar judicialmente su acción de gobierno.⁶⁷

Ortega, de la revolución sandinista al caudillismo. Un nuevo Somoza. 68

¿Todos los partidos democráticos denuncian los regímenes venezolano y nicaragüense? Los del "progresismo" europeo, socialdemócratas, pero sobre todo más a la izquierda, tienen un problema: siempre están justificándolos por razones de atrincheramiento ideológico. O No quieren ver la violación de derechos humanos ni la corrupción, enceldados en una fidelidad marxista tan anticuada como alarmante. Porque las soluciones que podrían implementar, incluso cuando tocan gobierno, se ven apagadas por la laxa condena de estos dictadores, si es que se produce; y eso los hacen sospechosos a una mayoría de la ciudadanía. Un seguidismo que se confunde con propaganda. El techo de cristal de esos grupos por toda Europa - Podemos y Sumar en España lo han alcanzado para retroceder electoralmente-lo demuestra. Un efecto colateral del autoritarismo latinoamericano sobre el activismo europeo de salón. Pero que debilita una posible respuesta unida de los demócratas.

América Latina está atravesada por tres modelos, de los cuales me he ocupado. El neoliberal despiadado (Argentina), el socialdemócrata impostado (México) y el revolucionario distópico (Venezuela y Nicaragua). Las víctimas no son a veces conscientes de serlo, hasta que es demasiado tarde: entonces la democracia es sustituida por la pobreza.

El autoritarismo americano se ha encarnado en egomaníacos narcisistas que oscilan entre el mesianismo y la psicosis. Trump, Milei, Ortega, Maduro... Algunos, en Europa, pugnan por hacerse un hueco semejante.

EUROPA

HUNGRÍA. Esta nación se ha convertido en el centro irradiador de soluciones autoritarias destinadas a doblegar la democracia en la Unión Europea. Su presidente, Viktor Orbán, se sitúa entre dos frentes antieuropeos: el del gobierno republicano de

 $^{(\}underline{https://elpais.com/internacional/2019/01/12/america/1547259643\ \ 028324.html}).$

⁶⁶ Divergentes, 10 de noviembre de 2023, 'Nicaragua encabeza lista de países con más intenciones de migrar' (https://www.divergentes.com/nicaragua-encabeza-paises-intenciones-migrar/).

⁶⁷ RTVE, 22 de noviembre de 2024, 'Ortega propone una reforma constitucional en Nicaragua para ampliar sus poderes y aumentar la Presidencia a seis años'.

 $^{(\}underline{https://www.rtve.es/noticias/20241120/ortega-reforma-constitucional-nicaragua-ampliar-poderes-aumentar-presidencia/16339753.shtml).$

⁶⁸ BBC News, 28 de junio de 2021, GERARDO LISSARDY, 'Nicaragua: "Los métodos de represión, el odio, la sed de venganza que demuestra el gobierno de Ortega superan las acciones represivas de la dictadura somocista" (https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-57606688).

⁶⁹ Europa Press, 29 de julio de 2024, 'Podemos reclamar a la comunidad internacional garantizar el respeto a la victoria de Maduro en Venezuela' (https://www.europapress.es/nacional/noticia-podemos-reclama-comunidad-internacional-garantizar-respeto-victoria-maduro-comicios-venezuela-20240729104915.html).

Donald Trumpy el autocrático expansionista de Vladimir Putin. Las investigaciones periodísticas, e incluso policiales, lo han reflejado desde hace años.⁷⁰

Con Trump la conexión comenzó desde que ocupó el cargo hasta la misma campaña electoral para su reelección en 2024.⁷¹ En 2019 el principal asesor del estadounidense, Steve Bannon, hizo una gira europea con el objetivo declarado de "derrotar la Unión Europea".⁷² Con Putin las relaciones han sobrevivido a la invasión de Ucrania;⁷³ poco le importa la indignación del Parlamento Europeo.⁷⁴ Orbán, presidente desde 2010, actúa como gozne entre los dos líderes más empeñados en la disolución de la UE y de la OTAN, de la cual obtendrán réditos territoriales (para Rusia el fin de su oposición militar), y económicos (para Estados Unidos recuperando la supremacía mundial del dólar).

Pero es aún más inquietante: sus relaciones con China, de nuevo al margen de la política exterior europea, completan un cuadro. El que ofrece una alternativa a la democracia como espacio, no sólo político, sino cultural: la alternativa de partido único y dictador inamovible. No se esconden; en 2022 la cumbre entre el presidente chino y Putin dejó un comunicado que hablaba del posible mundo liderado por las dos potencias, unidas en la eficacia de su sistema de gobierno. El mensaje era un anhelo.

Un mundo sin derechos garantizados al que Hungría se suma, como caballo de Troya en el seno de la organización más democrática: una UE que no actúa con contundencia, a pesar de que en 2022 declaró a Hungría "país híbrido", esto es, que su gobierno conculca principios democráticos.⁷⁷ Pero eso no impide que bancos húngaros (cuyo accionariado mayoritario es el gobierno) financien partidos ultraderechistas de otros países, como VOX en España.⁷⁸

⁷⁰ *ABC*, 28 de agosto de 2024, ROSALÍA SÁNCHEZ, 'Viktor Orbán, el hombre de Trump y Putin en la la Unión Europea' (https://www.abc.es/internacional/viktor-orban-hombre-trump-putin-union-europea-20240822184246-nt.html).

⁷¹ *DW*, 12 de junio de 2024, 'Orbán causa otra vez irritación con su visita a Trump' (https://www.dw.com/es/orb%C3%A1n-vuelve-a-causar-irritaci%C3%B3n-en-la-ue-con-su-visita).
72 *El Confidencial*, 5 de mayo de 2019, M. MEDINA, 'De gira europea con Bannon, el gurú de todas las ultraderechas' (https://www.elconfidencial.com/cultura/2019-05-05/steve-bannon-granmanipulador 1979866/).

Se entrevistó, entre otros, con Orbán en Hungría, Salvini en Italia y LePen en Francia.

⁷³ 20 Minutos, 5 de julio de 2024, EFE, 'Putin recibe a Orbán como socio de Rusia y representante de la Unión Europea' (https://www.20minutos.es/noticia/5528402/0/putin-recibe-orban-como-socio-rusia-representante-union-europea/).

⁷⁴ El País, 17 de julio de 2024, MARÍA R. SAHUQUILLO Y MANUEL V. GÓMEZ, 'El Parlamento Europeo reclama represalias contra el húngaro Viktor Orbán por la visita a Putin' (https://elpais.com/internacional/2024-07-17/el-parlamento-europeo-reclama-represalias-contra-elhungaro-viktor-orban-por-la-visita-a-putin.html).

⁷⁵ EuroEFE, 8 de julio de 2024, ÁLVARO ALFARO, DANI ROVIROSA, MARCELO NAGY Y RODRIGO ZULETA, 'Orbán incomoda a la UE al visitar China en una «misión de paz» para Ucrania' (https://euroefe.euractiv.es/section/china/news/orban-incomoda-ue-visitar-china-mision-paz-ucrania/).

⁷⁶ El Mundo, 15 de septiembre de 2022, L. DE LACAL, 'Putin y Xi Jinping, cara a cara, 'China está dispuesta a colaborar con Rusia como grandes potencias para liderar un mundo cambiante". (https://www.elmundo.es/internacional/2022/09/15/632325a9fc6c8311168b45d9.html).

⁷⁷ El Grand Continent, 15 de septiembre de 2022, 'El Parlamento Europeo considera que Hungría ya no puede considerarse una democracia' (https://legrandcontinent.eu/es/2022/09/15/el-parlamento-europeo-considera-que-hungria-ya-no-puede-considerarse-una-democracia/).

⁷⁸ *eldiario.es*, 30 de septiembre de 2024, CRISTINA G. BOLINCHES, 'El banco húngaro señalado por financiar a Vox tiene como mayor accionista al Gobierno de Orbán'

Tras las últimas elecciones europeas, Orbán dirige Patriotas por Europa en el Parlamento Europeo, un conglomerado de once partidos "hermanos" que obtuvieron representación, además de la propia Hungría.⁷⁹ Hablaremos de este grupo más adelante.

Viktor Orbán declaró la emergencia nacional por el COVID-19, permitiéndole gobernar por decreto, y saltándose por tanto el poder legislativo. ⁸⁰ Después prorrogó esa situación con la excusa de la guerra en Ucrania. ⁸¹ Y la volvió a prolongar por la inmigración, hasta marzo de 2024. ⁸² En otras palabras, cerca de cuatro años sin rendir cuentas, atrincherado tras un poder ejecutivo omnímodo.

Por supuesto, su bandera es el patriotismo, bajo la cual no se acoge a todos. Los homosexuales no pueden adoptar niños ni los transexuales registrarse con el nombre que elijan. Tampoco se puede hablar en las escuelas sobre estos colectivos ni sobre el cambio de género, ni organizar talleres sobre sexualidad. Cualquier referencia está prohibida en prensa, publicidad o incluso literatura. Su ley homofóbica fue respondida por la UE con una congelación temporal de fondos, que, finalmente, se liberaron.

En 2020 se aprobó una ley que introducía nueva jurisdicción contencioso administrativa compuesta por jueces promovidos desde ministerios, cuyo ámbito de actuación incluye asuntos electorales y derecho a manifestación. ⁸⁴ Por otro lado, se limita la pluralidad informativa en una ley de prensa propuesta en 2024 que comete injerencias en el trabajo editorial. ⁸⁵ "Híbrido" se revela como un eufemismo.

Homofobia institucionalizada, control judicial y de prensa, poderes especiales prorrogados... ¿Qué más necesitamos para comprender el papel de Hungría como la criatura del Dr. Frankenstein que es Rusia?

(https://www.eldiario.es/economia/banco-hungaro-senalado-financiar-vox-mayor-accionista-gobierno-orban 1 11694644.html).

79 Newtral, 9 de julio de 2024, MARÍA DÍAZ, 'De Vox a la Lega italiana: los partidos que componen Patriotas por Europa, el grupo del Parlamento Europeo lanzado por Orbán' (https://www.newtral.es/partidos-componen-patriotas-europa/20240709/).

80 El Mundo, 30 de marzo de 2020, CARMEN VALERO, 'Viktor Orban recibe poderes para gobernar por

⁸⁰ El Mundo, 30 de marzo de 2020, CARMEN VALERO, 'Viktor Orban recibe poderes para gobernar por decreto por tiempo indefinido'

(https://www.elmundo.es/internacional/2020/03/30/5e81f954fdddff1d608c0951.html).

⁸¹ El País, 22 de mayo de 2022, GLORIA RODRÍGUEZ-PINA, 'Orbán declara el estado de emergencia en Hungría por la guerra en Ucrania' (https://elpais.com/internacional/2022-05-24/orban-declara-elestado-de-emergencia-en-hungria-por-la-guerra-en-ucrania.html).

82 La Gaceta de la Iberoesfera, 7 de septiembre de 2023, RUBÉN PULIDO, 'Viktor Orbán prolonga hasta marzo de 2024 el «estado de emergencia por inmigración masiva»' (https://gaceta.es/europa/viktor-orban-prolonga-hasta-marzo-de-2024-el-estado-de-emergencia-por-inmigracion-masiva-20230907-0547/).

83 RTVE, 27 de octubre de 2021, RAQUÉL GONZÁLEZ, 'La Hungría de Orbán, homofobia de Estado'. (https://www.rtve.es/noticias/20211027/portada-hungria-orban-homofobia-estado/2199562.shtml). 84 Legis. Ámbito jurídico, 5 de marzo de 2019, JUAN CARLOS COVILLA MARTÍNEZ, 'El cambio de un sistema de control judicial de la administración. El caso Hungría' (https://www.ambitojuridico.com/noticias/etcetera/administrativo-y-contratacion/el-cambio-de-unsistema-de-control-judicial-de-la).

 85 Euro EFE, 13 de febrero de 2024, JORDI KUHS Y MARCELO NAGY, 'Hungría sigue vaciando el concepto de libertad de prensa, denuncia Human Rights Watch

 $(\underline{https://euroefe.euractiv.es/section/politicas/news/hungria-sigue-vaciando-el-concepto-de-libertad-de-prensa-denuncia-human-rights-watch/).$

ITALIA. Giorgia Meloni, del partido Hermanos de Italia, hereda el peso arcaico del fascismo de Benito Mussolini, ⁸⁶ el intermedio populista de Silvio Berlusconi y el más cercano xenófobo de la Liga Norte y Fuerza Italia, con los que tocó poder en coalición. La historia de su escalada no nos compete. ⁸⁷ Pero sí su doble juego, sorprendentemente eficaz. Emparentada con todos los partidos ultraderechistas de Europa, ha conseguido, no obstante, lanzar un puente con la Comisión Europea, que ha validado su extremismo social y económico, algo que no han conseguido el resto de partidos en otros países o gobiernos. La misma sintonía define su relación con el Partido Popular Europeo, grupo conservador (en el que está el Partido Popular español), pero no radical y con sólidas opciones electorales: de hecho, es el grupo mayoritario del Parlamento Europeo.

Sin embargo, el gobierno italiano ha intentado coartar derechos de prensa y de manifestación constantemente. 88 Y dificulta la adopción por parejas homosexuales, entre otras políticas homófobas. 89 ¿Es Meloni menos radical de lo que parece, o la Comisión y el Partido Popular Europeo menos democráticos de lo que aparentan? Para saberlo, el algodón que no engaña se llama cuestión migratoria.

Los gobiernos europeos tratan de ganar votos externalizando inmigrantes. Europa pierde su esencia democrática al pactar con Turquía para que refugiados desaparezcan, literalmente, al desplazarlos a países como Afganistán o Siria. 90 Pero esta política común se nacionalizó en Italia. Su gobierno organizó el traslado a Albania de inmigrantes, con un coste económico altísimo. La meta era derivar un cuarenta por ciento de la inmigración a las costas balcánicas.

En octubre de 2024 el plan estrella quedó abortado por una acción judicial, dictaminando que esa medida era ilegal por contravenir legislación comunitaria, y los inmigrantes volvieron a Italia. Meloni se quejó de que la justicia estaba interfiriendo con el Ejecutivo. Que es lo que dicen los gobernantes cuando no admiten freno a sus decisiones. De manera que emitió un decreto que incluía una lista de "países seguros" (originarios de los solicitantes de asilo), cuyo recorrido judicial, en Italia y en Europa, es incierto. Y lo ha vuelto a intentar.⁹¹

Once países europeos se interesaron en esta política migratoria, antes del impedimento judicial, y recibió el aplauso de líderes como el popular Alberto Núñez-Feijóo en España y de la misma Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea.

_

⁸⁶ Onda Cero, 26 de septiembre de 2022, 'Qué 'relación' tiene Giorgia Meloni con Mussolini: por qué le llaman la 'heredera" (https://www.ondacero.es/noticias/mundo/que-relacion-tiene-giorgia-meloni-mussolini-que-llaman-heredera 202209266331732fed945b0001d3a864.html).

⁸⁷ *Nueva Sociedad*, 312, julio-agosto de 2024, FRANCESCA DE BENEDETTI, 'Las dos caras del gobierno de Giorgia Meloni' (https://nuso.org/articulo/312-las-dos-caras-de-giorgia-meloni/).

⁸⁸ El Periódico, 22 de diciembre de 2023, IRENE SAVIO, 'Tiempos de guerra para el periodismo en la Italia de Meloni' (https://www.elperiodico.com/es/internacional/20231222/tiempos-guerra-periodismo-italia-meloni-96160704).

⁸⁹ Euronews, 17 de marzo de 2023, GABRIELE DI DONFRANCESCO, 'Comunidad LGBT denuncia ataques del Gobierno italiano a los derechos de los padres homosexuales'. (https://es.euronews.com/my-europe/2023/03/17/comunidad-lgbt-denuncia-ataques-del-gobierno-italiano-a-los-derechos-de-los-padres-homosex).

⁹⁰ El País, 11 de octubre de 2024, ANDRÉS MOURENZA, MOHAMMAD BASSIKI (SIRAJ) Y YLENIA GOSTOLI, 'Refugiados encerrados como animales y deportados como criminales, con dinero de la UE' (https://elpais.com/internacional/2024-10-11/en-el-corazon-de-las-deportaciones-forzosas-demigrantes-que-turquia-financia-con-fondos-de-la-ue.html).

⁹¹ El Mundo, 4 de noviembre de 2024, MANUEL TORI, 'Giorgia Meloni relanza los traslados de migrantes a Albania'

⁽https://www.elmundo.es/internacional/2024/11/04/67291400e9cf4a245a8b456d.html).

Meloni se ha distanciado de Viktor Orbán, y ha impedido que su partido pertenezca al grupo Patriotas por Europa. A pesar de compartir una agenda parecida, ha terminado por no reconocer esa egolatría masculinizada que envenena todas las decisiones, y que expone al húngaro. Pero ha irradiado la solución de exportar inmigrantes por un alto precio económico y moral. Como en los casos en que ha interferido en la libertad de prensa y de reunión, sólo la justicia va frenando sus intenciones. Tampoco podemos pasar por alto la culpabilización del poder judicial que ha comenzado, como una campaña que ya nos es familiar: el vicepresidente Matteo Salvini declaró que las sentencias iban "contra los italianos y su seguridad". 92

En diciembre de 2024 el gobierno socialista español le concedió a Meloni la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica, por su apoyo a la candidatura de una ministra española para la vicepresidencia europea. Seste modelo autoritario funciona por percolación: ese es su peligro, ya que pasa desapercibido y consigue un lavado de imagen parecido al que obtiene el lobo disfrazado con piel de cordero. Países Bajos. Italia, Hungría y los Países Bajos tienen algo en común: en los tres existieron poderosos e influyentes partidos totalitarios que se formaron en los años treinta del siglo XX. El Partido Fascista italiano (1921), el Partido de la Cruz Flechada húngaro (1935), y el Movimiento Nacional Socialista en los Países Bajos (NSB, 1931). Los dos últimos son considerados filiales del Partido Nacional Socialista alemán, que exportó sus soluciones tras el nombramiento de Adolf Hitler como *Führer* en 1933, paso previo para "preparar" a esos países, que serían invadidos por la maquinaria militar nazi.

Ambos crearon un clima colaboracionista con los alemanes. Especialmente en los Países Bajos, donde el líder del NSB, Anton Mussert, fue nombrado en 1942 primer ministro a instancias del comisario del Reich. La sintonía entre sus grupos paramilitares y la Gestapo marca el periodo más negro en la historia de esta nación, con detenciones masivas, persecución a judíos, la extracción de recursos para alimentar al ejército alemán y una hambruna sin precedentes. Tras la liberación en 1945 y la ejecución de sus dirigentes, el partido no ha regresado de facto. Pero quizá sí su fantasma.

El Partido por la Libertad (PVV) fue fundado por Geert Wilders en 2006. Su seña es la islamofobia, acusando a la inmigración musulmana de haber diluido la esencia nacional, así como de generar una inseguridad insoportable. Exige el cierre de fronteras. Es contrario a cualquier medida ecologista que implique admitir el cambio climático. Y demanda salir de la Unión Europea por referéndum. Vinculado a todos los partidos ultraderechistas europeos (pertenece a Patriotas por Europa), la única diferencia es que no es homofóbico.⁹⁴

⁹² *RTVE,* 11 de noviembre de 2024, 'El segundo grupo de migrantes enviados a Albania regresará a Italia y el caso pasa a manos de la Justicia Europea'

⁽https://www.rtve.es/noticias/20241111/migrantes-enviados-albania-regresara-italia-caso-justicia-europea/16326006.shtml).

⁹³ Newtral, 11 de diciembre de 2023, ROSA SOTO, 'Qué es la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica que el Gobierno ha concedido a Meloni' (https://www.newtral.es/meloni-gran-cruz-orden-isabel-catolica/20241211/).

⁹⁴ *BBC News*, 23 de noviembre de 2023, 'Quién es Geert Wilders, el político antiislámico que arrasó en las elecciones en los Países Bajos' (https://www.bbc.com/mundo/articles/c4n5zlq79lvo).

Su gran victoria llegó en 2023, ocupando treinta y siete de los ciento cincuenta escaños disponibles del parlamento, siendo la formación más votada. Formó coalición con otros tres partidos, dando a luz el primer gobierno en el que la ultraderecha gestiona ministerios, cinco en concreto. Uno de ellos es el de Asilo y Migración, cuyo titular, Marjolein Faber, defiende la teoría del gran reemplazo: la población neerlandesa será sustituida por inmigrantes de otras razas en el marco de una conspiración. Un resabio racista que nos recuerda a otro partido evocado más arriba, circunstancia ignorada por una población llevada en volandas por el miedo: el mismo que mutó a terror hace más de ochenta años.

Hungría, Italia y Países Bajos nos enseñan los caminos hacia la autocracia. Pero ésta no se revela únicamente cuando gobierna, sino mucho antes. Hablo a continuación de naciones en las que los partidos totalitarios aún no han ocupado el poder, aunque su avance electoral los convierte en opciones de gobierno cada vez más cercanas.

ALEMANIA Y AUSTRIA. Si algo une a estos países es un pasado infame (fueron la zona cero del nacionalismo más letal de la historia europea en los años treinta y cuarenta del siglo precedente), pero también quedan vinculados por su superación, constituyendo ejemplos de hasta qué punto la democracia puede salvar a pueblos enteros... si las lecciones se aprenden.

La misma semana (julio de 2024) en la que el presidente de Estados Unidos era blindado por el Tribunal Supremo, en Alemania una serie de victorias electorales del partido de ultraderecha AfD tumbaban el centrismo de las sociedades al este del país. En Turingia obtuvo casi el treinta y tres por ciento de los votos, la primera victoria en ochenta y cinco años, y en Sajonia quedaron a un punto de la Unión, conservadora. En las generales de 2021 obtuvo más del diez por ciento de votos, traducidos en ochenta y tres de los setecientos treinta y seis que componen el Bundestag. Bajó once respecto a los anteriores comicios generales, pero los resultados en los estados orientales que hemos destacado suponen un enorme balón de oxígeno territorial.

Sus mensajes son xenófobos y la simbología se inspira en el nazismo, pero en su fundamento defienden mayores poderes ejecutivos, a costa de reducir la vigilancia judicial: las mechas húngara e italiana prendiendo.

El gabinete del presidente Olaf Scholz está formado por tres partidos en principio incompatibles: su propio partido, el Socialdemócrata, la Alianza 90/Los Verdes y el Partido Democrático Libre, de firme orientación liberal. Una coalición necesaria, aunque incierta, para excluir a la AfD del poder. En noviembre el gobierno tripartito entró en crisis cuando el canciller despidió al ministro de finanzas, del

⁹⁵ RTVE, 23 de noviembre de 2023, 'La extrema derecha gana las elecciones legislativas de Países Bajos' (https://www.rtve.es/noticias/20231123/resultados-elecciones-legislativas-paises-bajos/2461749.shtml).

⁹⁶ El Mundo, 13 de septiembre de 2024, LUIS ÁNGEL SANZ, 'El nuevo Gobierno de Países Bajos impulsará "el régimen de asilo más estricto jamás aprobado" (https://www.elmundo.es/internacional/2024/09/13/66e47a41fc6c83202e8b4587.html).

⁹⁷ BBC News, 2 de septiembre de 2024, PAUL KIRBY, 'Por qué es histórica la victoria de la ultraderecha en el este de Alemania y cuáles son los límites de su triunfo' (https://www.bbc.com/mundo/articles/ckgipywrod8o).

partido liberal. Scholz no ha tenido más remedio que convocar elecciones.⁹⁸ Los votos ultra no sirven para gobernar, sino para impedir gobernar, aprovechando las diferencias de los partidos mayoritarios, encapsulados en ideologías cortoplacistas. Una estrategia que se repite en España, como veremos.

La gran industria alemana aporta pólvora. En 2024 el comité de empresa de Volkswagen reaccionó ante los cierres de fábricas y recortes anunciados por la dirección con una acusación: un trabajador necesitaría cien mil años con su salario para alcanzar los beneficios millonarios de los accionistas más lucrados desde 2014. Sólo el Consejo de Dirección ganó cuarenta millones de euros en 2023. 99 ¿Qué creemos que van a votar esos asalariados, siempre a punto del despido, si los partidos más centrados no regulan los beneficios de los accionistas, pero se desentienden de la permanencia de los operarios? Una situación que se extiende más, pero que se entiende menos, por toda Europa.

Poco a poco las agendas gubernamentales van radicalizándose o precarizándose, pero por emanación popular: nunca debe olvidarse.

En septiembre de 2024 la ultraderecha del Partido Liberal de Austria (FPÖ) venció las elecciones generales con un veintinueve por ciento de sufragios. Por primera vez desde la Segunda Guerra Mundial.¹00 Su programa incluía expulsión de extranjeros, control fronterizo y suspender el derecho de asilo por la vía de la emergencia nacional. En la línea húngara, italiana y neerlandesa que expresa la necesidad de homogeneización social. También aboga por eliminar sanciones a Rusia y dejar de ayudar a Ucrania: la posición autocrática no deja dudas, por la elección de sus afectos.

Como en Alemania, se tiene que recurrir a la coalición, en este caso de los dos principales partidos, el democristiano (ÖVP) y el socialdemócrata (SPÖ). Nadie quiere pactar con el FPÖ, y eso garantiza que no va a gobernar. Pero los "cordones sanitarios" no tratan la enfermedad, sólo la congelan a la espera de una curación milagrosa. La herida no deja de sangrar, y la cicatrización de los últimos ochenta años se revela aparente.

Que en los países de habla germana se hayan reactualizado relatos excluyentes, y que sean escuchados, es más que un aviso: es una sirena de alarma que no nos podemos permitir ignorar.

FRANCIA. Según una encuesta de 2024, los franceses prefieren a Napoleón en lugar de cualquier líder democrático, y lo votarían si pudiesen. ¹⁰¹ Una opinión que nos recuerda tanto la tendencia presidencialista de la República, como la consideración de Bonaparte como ilustrado, no como déspota, inmerso en una visión histórica sesgada.

Fuera de serie 1 39

⁹⁸ El País, 8 de noviembre de 2024, MARC BASSETS, 'La ruptura de la coalición de Scholz aboca a Alemania a la incertidumbre' (https://elpais.com/internacional/2024-11-08/la-ruptura-de-la-coalicion-de-scholz-aboca-a-alemania-a-la-incertidumbre.html).

⁹⁹ El Mundo, 2 de diciembre de 2024, CARMEN VALERO, 'Arrancan las huelgas en Volkswagen contra los recortes y cierres previstos: "Hay accionistas que ganan un millón en la lotería cada semana" (https://www.elmundo.es/economia/empresas/2024/12/02/674da02ce85ecef01a8b45a9.html).

¹⁰⁰ Euronews, 30 de septiembre de 2024, 'La ultraderecha gana en Austria por primera vez desde la II Guerra Mundial' (https://es.euronews.com/my-europe/2024/09/30/la-ultraderecha-gana-en-austria-por-primera-vez-desde-la-ii-guerra-mundial).

 $^{^{101}\}it{El\,Espa\~nol},$ 23 de septiembre de 2024, 'El 47% de los franceses votaría para presidente a Napoleón en las elecciones de Francia de 2027'

⁽https://www.elespanol.com/mundo/europa/20240923/franceses-votaria-presidente-napoleon-elecciones-francia/887661371 0.html).

¿Pesaba en el ánimo del presidente Emmanuel Macron preservar un posible legado cuando presentó en enero de 2023 su proyecto de ley para las pensiones, que retrasa dos años la edad de jubilación? Puede que no, tan sólo aplicaba sus tesis económicas neoliberales. Pero quizá sí cuando desoyó la respuesta, inesperada y preocupante: los sindicatos se unieron y las manifestaciones quemaron las calles con jornadas de huelga. El gobierno se sintió acorralado, dada la cohesión de toda la oposición. El presidente impuso el plan por decreto. Pero las protestas continuaron.¹02

Macron ha conseguido generar un frente radical unido, entre partidos populistas de izquierda (Partido Radical, Francia Insumisa y Partido Comunista) y de derechas (Frente Nacional), que han encontrado en la resistencia de la población un aliento inesperado, y sin duda lo aprovechan. ¿Puede el empecinamiento de Macron haber creado un monstruo cuyo crecimiento electoral ponga en riesgo la democracia francesa? La historia de los últimos comicios demuestra la fractura entre bloques polarizados, y lo cerca que algunas de esas formaciones han estado de formar gobierno. 103

Vistos los malos resultados que obtuvo *Ensemble* (coalición de partidos liberales liderados por el de Macron, *Renaissance*) en los comicios europeos, el presidente convocó anticipadamente elecciones legislativas a la Quinta República en 2024. En la primera vuelta venció la extrema derecha liderada por Agrupación Nacional, de Marine Le Pen (Frente Nacional hasta 2018), que obtuvo el treinta por ciento de votos. 104 El castigo era evidente: ¿a las políticas de Macron o a la soberbia de Macron?

Ante la amenaza, toda la izquierda se unió en el Nuevo Frente Popular, que pactó con *Ensemble* la retirada de candidatos en distritos donde la división hubiese favorecido a Agrupación Nacional. La medida, imposible en otro contexto, indica el pánico ante una victoria que parecía inevitable. En la segunda vuelta venció la coalición de izquierda, pero la formación más votada, con el treinta y siete por ciento, fue Agrupación Nacional, que quedó en tercera posición en número de escaños. Le Pen no calculó las posibilidades de sus candidatos en determinados distritos, que, por la ley electoral, necesitaban un número de votos para obtener representación en segunda vuelta; pero no los retiró y muchos no alcanzaron el porcentaje preciso. 105

No puede ignorarse que diez millones de franceses votaron a una formación de raíz antisemita, xenófoba, homófoba y defensora de eliminar las sanciones sobre Rusia, mostrando afinidad con Vladimir Putin, como toda la extrema derecha europea. Y partidaria de reducir la aportación económica a la UE y de que la legislación comunitaria se adapte a la francesa. 106 Cierto es que renuncia a la reivindicación histórica (cuando se llamaba Frente Nacional) de abandonar la UE,

¹⁰² Euronews, 15 de abril de 2023, A. PARRA HERNÁNDEZ, 'Fuertes manifestaciones en Francia tras el aval a la reforma de las pensiones' (https://es.euronews.com/2023/04/15/fuertes-manifestaciones-en-francia-tras-el-aval-a-la-reforma-de-las-pensiones).

¹⁰³ RAMÓN MORENO CANTERO, Hasta el precipicio, p. 296.

¹⁰⁴ RTVE, 1 de julio de 2024, 'La extrema derecha de Le Pen gana en Francia en primera vuelta y la fuerza de Macron es tercera' (https://www.rtve.es/noticias/20240630/elecciones-legislativas-francia-2024-resultado-primera-vuelta/16168893.shtml).

¹⁰⁵ *epdata*, actualizado el 8 de julio de 2024, 'Elecciones 2024 en Francia, en gráficos' (https://www.epdata.es/datos/elecciones-presidenciales-francia-graficos-mapas/652).

onda Cero, 1 de julio de 2024, 'El programa político de Le Pen en Francia: sus propuestas más polémicas' (https://www.ondacero.es/noticias/mundo/programa-politico-pen-francia-sus-propuestas-mas-polemicas 2024070166828435855de90001674d6b.html).

pero promulgar unas reglas diferentes sólo para Francia equivale a destruir la igualdad entre los países miembro: una cuña para la división. Medidas que no encajan con la remodelación cosmética que su dirigente acomete desde 2018, para ganar posiciones menos radicales.

Ese voto fue mayoritario, colocando a Marie Le Pen en una posición moral incuestionable desde el punto de vista democrático. Es más, ganó cincuenta y cuatro escaños, mientras que las otras dos coaliciones perdieron diputados respecto a las elecciones de 2022. El tacticismo de la oposición y el propio sistema electoral han dignificado la propuesta radical, agraviando a unos votantes que no pueden evitar sentirse engañados. ¿Por quién? Por la propia democracia. La imprudencia de Macron, al exigir una revalidación nacional tras su fracaso europeo y la reacción a su ley de pensiones, ha desacreditado para millones un modelo de convivencia. No ayuda a su comprensión que el nuevo gobierno sea el más conservador en décadas, mientras la presidencia de la República sigue estando ocupada por Macrón... cuya coalición está a casi trescientos cincuenta mil votos por debajo del Nuevo Frente Popular, y a casi tres millones y medio de votos de Agrupación Nacional.¹07 En diciembre de 2024, seis meses después de las elecciones, el frágil gobierno que patrocinó saltó por una moción de censura.

Teniendo en cuenta el peso de Francia en la UE, y su papel fundador, el daño podría ser irreversible en las siguientes consultas, pero para otros millones que no son franceses. El peligro no viene únicamente de los líderes ultra, sino de aquellos envueltos en una egolatría insoportable que debiera ser incompatible con un Estado de Derecho.

Reino Unido. Otro de esos líderes, David Cameron, asestó un golpe tremendo a la UE cuando convocó un referéndum sobre la permanencia del Reino Unido. En 2016 el pueblo británico aprobó el BREXIT por cuatro puntos de diferencia. En la campaña a favor de la salida, destacaron dos arribistas, Nigel Farage y Boris Johnson (comparsas europeas de Donald Trump, incluso hoy),¹08 que extrajeron mucho más de lo que esperaban. Cameron convocó la consulta porque la incluyó en su programa electoral, la única forma que encontró para vencer los comicios. Tras su dimisión, reconoció que los partidarios de salir tenían un "argumento emocional muy poderoso", mientras que los contrarios tenían "argumentos técnicos y económicos muy fuertes".¹09

Dicho de otra forma: el líder de un partido que no quería perder el poder abrió el camino a otros que sólo querían el poder, por encima de la verdad. Farage reconoció que había mentido sobre datos económicos durante la campaña. 110 No fue la única mentira. Todo el proceso electoral fue infiltrado por mensajes específicos

Fuera de serie | 41

¹⁰⁷ Euronews, 22 de septiembre de 2024, 'Francia presenta un Gobierno de coalición de centro-derecha dos meses después de sus elecciones' (https://es.euronews.com/2024/09/22/francia-presenta-un-gobierno-de-coalicion-de-centro-derecha-dos-meses-despues-de-sus-elecc).

¹⁰⁸ Europa Press Internacional, 17 de julio de 2024, 'Boris Johnson se reúne con Trump en Wisconsin: "Está en plena forma después del vergonzoso atentado"

⁽https://www.europapress.es/internacional/noticia-boris-johnson-reune-trump-wisconsin-plena-forma-despues-vergonzoso-atentado-20240717070656.html).

¹⁰⁹ BBC News, 14 de septiembre de 2019, 'Brexit: el ex primer ministro David Cameron defiende la convocatoria del referendo' (https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-49701788).

¹¹⁰ *Crónica Global*, 25 de junio de 2016, 'El líder del 'Brexit' admite que una de sus principales promesas fue 'un error" (https://cronicaglobal.elespanol.com/business/el-lider-del-brexit-admite-que-una-de-sus-principales-promesas-fue-un-error_41234_102.html).

dirigidos a votantes indecisos, como las investigaciones periodísticas y judiciales demostraron.¹¹¹ Se desinformó e intoxicó a miles de usuarios de *Facebook* a través de una empresa, Cambridge Analytica. 112

Los dos siguientes primeros ministros gestionaron la salida al tiempo que comprobaban el desastre económico que suponía. Theresa May se abrasó ante el calor de la verdad y tuvo la decencia de dimitir. La sucedió Boris Johnson que, en las elecciones de 2019, obtuvo la mayor victoria para el Partido Conservador en décadas. La ciudadanía afecta seguía sin comprender las consecuencias de la decisión, aunque la caída financiera y el coste en las economías domésticas comenzaban a dejarse sentir, v estudios actuales lo dejan claro en términos de inversión exterior v empleo.113

Por desgracia, los británicos tuvieron que asumir en sangre propia la soledad de ser un país extracomunitario con la gestión de la pandemia. A pesar de que los datos de infectados por cada cien mil habitantes y los fallecimientos son equiparables a los de otros países europeos (estando entre los más altos), un sentimiento de orfandad inundó el país.¹¹⁴ Sobre todo porque el gobierno de Johnson no siguió las directrices sanitarias de la Comisión Europea (no tenía por qué hacerlo), defendiendo la libertad de movimientos cuando el resto del continente se confinaba. La virulencia del COVID-19 en el primer momento de la epidemia fue devastadora, hasta que el primer ministro reculó. 115 ¿Alguien como Johnson es capaz de asumir las muertes que su empecinamiento doctrinario provocó? ¿Son útiles a sus intereses?

Desde que dimitió en 2022, la deriva del Partido Conservador le llevó a elegir dos primeros ministros que trataron de implementar medidas neoliberales, tan extremas que los emparejan con partidos ultra ya mencionados. Liz Truss con una reforma tributaria desequilibrada que no pudo aplicar por su dimisión anticipada, y Rishi Sunak con su normativa para encerrar inmigrantes en prisiones flotantes.

Tras catorce años de gobiernos conservadores dirigidos por líderes "carismáticos", el electorado eligió por mayoría arrolladora al laborista Keir Starmer, un político calificado como "poco carismático", pero que se presentó hablando de gestión y compromiso. Aunque también debió responder a la alarma ciudadana de la inmigración, con una visita a Meloni en la que pareció interesarse por sus medidas, que finalmente no adoptó. De hecho, su respuesta ante los gravísimos disturbios xenófobos y violentos, que se produjeron por una mentira (los asesinatos de los que

Fuera de serie 1 42

¹¹¹ The Guardian, 18 de marzo de 2019, J. CARRIE WONG, 'The Cambrigde Analytica Scandal change the world-but it didn't change Facebook' (https://www.theguardian.com/technology/2019/mar/17/thecambridge-analytica-scandal-changed-the-world-but-it-didnt-change-facebook).

¹¹² Hipertextual, 21 de marzo de 2018, A. RODRÍGUEZ, 'Qué es Cambridge Analytica y cómo funciona' (https://hipertextual.com/2018/03/que-es-cambridge-analytica).

¹¹³ El Grand Continent, 11 de enero de 2024, 'El Brexit habría costado a la economía británica 140.000 millones de libras hasta 2023' (https://legrandcontinent.eu/es/2024/01/11/el-brexit-habria-costadoa-la-economia-britanica-140-000-millones-de-libras-hasta-2023/).

¹¹⁴ RTVE, datos actualizados por última vez el 13 de marzo de 2023, siendo la principal fuente de información la Universidad Johns Hopkins, 'Mapa del coronavirus en el mundo: casos, muertes y los últimos datos de su evolución' (https://www.rtve.es/noticias/20230313/mapa-mundial-delcoronavirus/1998143.shtml).

¹¹⁵ Instituto Interuniversitario López Piñero, Universitat de València, 21 abril de 2020, David Edgerton, '¿Qué relación hay entre el Brexit y la respuesta del gobierno británico al Covid-19?' Original publicado el 18 de abril de 2020: David Edgerton. Org (blog), 'The Government's Response to Covid-19 and Brexit Are Intimately Connected' (https://www.uv.es/uvweb/instituto-universitariohistoria-medicina-ciencia-lopez-pinero/es/noticias/david-edgerton-historiador-tecnologia-acercapoliticas-del-covid-19-del-brexit).

se culpó a un musulmán por redes sociales) en el verano de 2024, ha sido firme e inequívoca, poniendo los recursos del Estado del lado de la razón.¹¹⁶

Reino Unido se ha vuelto pragmático, optando por un hombre de perfil mediático y doctrinal bajo. Independientemente de cómo desarrolle sus políticas, representa la mayor esperanza de Europa en el momento de escribir estas líneas: que los pueblos controlen el liderato mesiánico desde las urnas, no desde las calles.

Patriotas por Europa. Mencioné Patriotas por Europa al hablar de Hungría, ya que este grupo de partidos ha crecido bajo el ala de Viktor Orbán. El crecimiento del voto radical ha sido exponencial en los últimos diez años. En 1960 suponía el cinco y medio por ciento, mientras que hoy alcanza el veinte por ciento. En el caso del grupo mencionado, ha obtenido el once con sesenta y siete por ciento de votos en las últimas elecciones al Parlamento Europeo. Son el tercer grupo, con ochenta y cuatro de los setecientos veinte integrantes. Y los considero una nación en ciernes.

Están contra el Pacto Verde, contra los inmigrantes, contra políticas de integración sexual, contra el reconocimiento de la violencia género... y contra el acatamiento de la legislación europea por parte de los Estados; en otras palabras, no aceptan las directrices democráticas que son condición indispensable para ser miembro de la Unión. Como recordé, gran parte de las mismas han sido violadas por Hungría e Italia.

Componen el grupo los siguientes partidos: el húngaro *Fidesz*, el Partido de la Libertad austriaco (FPÖ), la Alianza de Ciudadanos Descontentos (ANO) checa, la Agrupación Nacional (RN) francesa, la *Lega* italiana, el español VOX, el PVV de Países Bajos, el belga *Vlaams Belang*, el portugués *Chega*, el Partido Popular danés, el griego *Foni Logikis*, y Letonia Primero.

Su auge entre la población no debe ser subestimado, pero podemos preguntarnos por las razones que lo impulsan. No me refiero a la vieja estrategia de señalar al enemigo, el inmigrante, de la que rendiré cuentas más adelante. Hablo de los seguidores. Algunos están decepcionados con los partidos democráticos y su falta de resolución a la hora de afrontar los graves problemas que arrastran las naciones; lo destaqué al principio de este artículo. Pero todos ellos tienen algo en común: han sido alumnos.

Entre los países de la Organización Mundial para el Desarrollo Económico (OCDE), el dieciocho por ciento de los alumnos estudia en centros privados, cifra que aumenta al treinta y dos por ciento en España. Ocho países mantienen una proporción mayor de centros privados sobre esa media, pero en otros, como Italia, Finlandia, Polonia, Grecia, Islandia o Suiza, más del noventa y cuatro por ciento de los centros son de titularidad pública.¹¹⁸

Sería fácil establecer que la educación privada inocula un sentido elitista en su alumnado, mientras que la pública lo hace con valores igualitarios. Sería fácil pero tan impreciso como arriesgado. Es cierto que el reclamo publicitario de los privados

Fuera de serie | 43

-

¹¹⁶ BBC News, 8 de agosto de 2024, 'La dura respuesta del gobierno británico y las contramarchas por los graves disturbios en Reino Unido protagonizados por miembros de la extrema derecha'. (https://www.bbc.com/mundo/articles/cwy7lrwnzxeo).

¹¹⁷ National Geographic, 15 de junio de 2024, JESÚS CASQUETE / *THE CONVERSATION, '¿Por qué crece la extrema derecha en Europa?' (https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/por-que-crece-extrema-derecha-europa 22532).

¹¹⁸ El Confidencial, 19 de mayo de 2024, '¿Colegios públicos o privados? El informe PISA analiza cuáles son mejores' (https://www.elconfidencial.com/alma-corazon-vida/2014-05-19/colegios-publicos-o-privados-el-informe-pisa-analiza-cuales-son-mejores 132970/).

es la enseñanza en el liderazgo.¹¹⁹ Pero no es menos cierto que la extracción social de los votantes de Patriotas por Europa, así como los del republicanismo estadounidense, no es pudiente, esto es, son alumnos de la pública. Es más, los "perdedores de la globalización" son la fuente de la que se nutre estos partidos, una clase media de ingresos bajos.

Es de hecho, el sector de la población menos privilegiado en términos sociodemográficos los que tienen una mayor tendencia a generar motivaciones identitarias para movilizarse en torno a grupos homogéneos formado por la 'gente común', agraviada por la sociedad global, en oposición a la élite rica y educada, los beneficiarios de dichas transformaciones socioeconómicas. 120

Son estudiantes de centros públicos. Por tanto, es lícito preguntarse por la responsabilidad de la enseñanza más extendida a la hora de formar un espíritu crítico, cuya consolidación cree ciudadanos que no se dejen cegar. Puedo hablar con propiedad del caso español, como docente público con treinta y dos años de experiencia en la impartición de diversas asignaturas de Historia.

De los sucesivos planes educativos y de su implantación curricular, se deduce un exceso de contenido y un mínimo de concienciación. Los docentes nos dejamos arrastrar por las ocho leyes de educación promulgadas en los cuarenta años de democracia, más atentos a la burocracia de la evaluación factual que a desarrollar nuestra identidad profesional. Antepusimos la seguridad del funcionario al riesgo que todo profesor debe asumir, aunque implicara una ruptura con currículos diseñados para el confort ideológico de los gobiernos; que también funcionan con la lógica del "nosotros contra ellos", utilizando en este caso a los alumnos y a los profesores como rehenes. Y es una elección especialmente grave en el caso de la materia de Historia, atrapada por una didáctica acomodaticia, útil para memorizar datos del pasado, pero inútil para comprender el presente, y para entender los retos del futuro.

¿Cuántos profesores, en el aula, han desmentido con datos policiales la mentira sobre la inseguridad que provoca la inmigración? Sólo aquellos a quienes no les importa ser tildados de ideólogos, ya que esa sería la acusación recibida por algún padre, partido o incluso compañero airado. ¿Podría ser objeto de represalia? Debo decir que yo no lo fui, porque estuve protegido en todo momento por la libertad de cátedra. Aunque comprendo la inquietud, sobre todo cuando se comprueba el aumento de alumnos (en mi caso, casi ninguna alumna) que, con catorce años, cargan ya una mochila de agravios empaquetada por adultos. Agravios impropios de su edad, contra extranjeros, contra la igualdad entre géneros y contra opciones políticas que aún no comprenden, pero que ya odian.

Esos adolescentes han sido adoctrinados por familiares, amigos... y redes sociales, un inmenso vertedero de fraude que habitan con naturalidad y sin cuestionarse nada. Por tanto, a pesar de lo dicho, no se puede cargar toda la responsabilidad a la enseñanza. Ya se sabe que cuando un político habla de cambiar actitudes sociales dañinas, termina su frase con el mantra de "más educación", una forma de evadir obligaciones legislativas.

_

 $^{^{\}rm 119}$ RAMÓN MORENO CANTERO, $Hasta\,el\,$ precipicio, pp. 38-53.

¹²⁰ CARMEN MARÍA ESPINOSA ALIAGA E ISABELA SERRANO OCAMPO, 'El auge de la extrema derecha en Europa', Comunicación presentada en las *XXVI Jornadas sobre la Unión Europea. Una visión actual de Europa*, Toledo, UCLM, 10 de mayo de 2023, p. 4.

El profesor no es culpable del entorno socio familiar que ha fomentado la mentalidad extrema de esos alumnos; pero tiene la obligación de enfrentarse a las telarañas que los atrapan. Telarañas que están hilvanando una red capaz de envolver lentamente a masas de votantes, cuyas decisiones fanatizadas impulsan partidos desaprensivos que se extienden a lo largo del viejo continente, cada vez más paralizado frente al empuje de antiguas propuestas remozadas como nuevas.

En su discurso asumiendo el cargo de presidenta del Parlamento Europeo en 1979, Simone Veil comparó a Europa con un islote de libertad rodeado por regímenes donde reina la fuerza. Patriotas por Europa, bajo brújula húngara, es la semilla negra de nuestra destrucción, regada por la victoria de Donald Trump, que se suma a un eje cada vez más evidente: Washington-Budapest-Moscú-Pekín, que encuentra satélites excéntricos en lugares como Caracas o Pyongyang. Su intención es reducir la UE a escombros.

Las consecuencias se ciernen ominosas sobre una Europa débil y craquelada por sus neurosis internas, y por las inducidas.

ESPAÑA. El salario mediano en España se situó en mil novecientos treinta y cinco euros durante 2023. El cuarenta por ciento de los asalariados ganó entre mil quinientos treinta y cuatro y dos mil quinientos cuarenta y ocho euros. Un treinta y cinco por ciento ganó la cifra superior o más, y otro treinta por ciento, menos de la cifra inferior. Esto es, que casi el treinta y cinco por ciento de los trabajadores a jornada completa ganaron más de dos mil quinientos cuarenta y ocho euros mensuales. Por tanto, sólo podemos considerar clase media o alta a un treinta y cinco por ciento de la población activa asalariada.

El resto, suponiendo que reciba el salario menor citado (mil quinientos treinta y cuatro euros), y teniendo en cuenta el coste de la vivienda -que demanda el treinta y cinco por ciento del sueldo, como media- debe subsistir con unos setecientos euros al mes. Pero para el trabajador que cobre el Salario Mínimo Interprofesional (mil ciento treinta y cuatro euros en 2024), la cifra se reduce a trescientos ochenta euros: son más del trece por ciento de la población activa ocupada, dos millones y medio en 2024. Si no forma pareja con otro asalariado, debe compartir piso forzosamente, independientemente de su edad. Y eso lo convierte en proletario, por muy ajado que suene el término.

Podemos concluir que un sesenta y cinco por ciento de los trabajadores españoles sufre precariedad laboral, en una amplia horquilla salarial que no permite a todos cumplir con mínimos vitales asociados a ese Santo Grial denominado "estado del bienestar".

Por tanto, el precio de un hogar determina la proletarización de la sociedad española, aún más que la ralentización de salarios. La vivienda es considerada un derecho comercial, no un derecho fundamental, por mucho que esté recogido en la

Fuera de serie 1 45

¹²¹ SIMONE VEIL, *Una vida*, trad. de Mateo Schapire, Clave Intelectual, Madrid, 2011, p. 256.

¹²² Instituto Nacional de Estadística. Decil de salarios del empleo principal. Encuesta de Población Activa (EPA), año 2023.

¹²³ Onda Cero, 19 de enero de 2024, 'Cuántos trabajadores cobran el salario mínimo en España' (https://www.ondacero.es/noticias/economia/cuantos-trabajadores-cobran-salario-minimo-españa 2024011965aa5683d8aa250001ca6f4c.html).

¹²⁴ La Voz de Galicia, 26 de noviembre de 2024, 'Los hogares en alquiler necesitan 2,1 convivientes para hacer frente a los altos precios, según un estudio'

⁽https://www.lavozdegalicia.es/noticia/economia/2024/11/26/hogares-alquiler-necesitan-21-convivientes-frente-altos-precios-segun-estudio/00031732616157980456351.htm).

Constitución. Todos los gobiernos la han tratado como un bien especulativo que no cotiza en términos de dignidad: pero para todo ciudadano que aspira a vivir es precisamente eso, una garantía de dignidad.

Lo expuesto conforma una constante gubernamental: la que prefiere cronificar una situación socio económica injusta que blinda beneficios accionariales. Veintitrés mil millones de beneficios para la banca en 2024, y una estimación de sesenta y cinco mil millones para las empresas de Ibex 35 en 2025.125 Los cenáculos del poder político y económico, en continua retroalimentación, confluyen en el desprecio de la prosperidad general. La inacción legal para frenar la especulación inmobiliaria, y la falta de vigilancia sobre la última ley de vivienda (de por sí poco resolutiva), 126 lo demuestra en este sector, dominado por fondos especulativos, propietarios insolidarios (una parte de los mismos) y pisos turísticos que han minado el parque de vivienda asequible.¹²⁷ Pero ningún gobierno trata de regular el mercado para aumentar la oferta, o construye vivienda pública para que se auto regule, a pesar de que va es el principal obstáculo de una generación.

El veintiséis y medio por ciento de la población española está en riesgo de pobreza y/o exclusión social. Doce millones setecientas mil personas.¹²⁸ El treinta y cuatro y medio por ciento de la población infantil vive en esa situación: una cifra que pone a prueba nuestra indignación. 129 Todos ellos tan ajenos a Banca e Ibex 35, como despreciados por éstos. Y por los partidos políticos que forman gobiernos.

Un ejemplo: existe un Banco Farmacéutico desde 2007 para medicamentos muy caros que no cubre la Seguridad Social. Mantiene, con esfuerzo, voluntariado y donaciones, un Fondo Social de medicamentos para abastecer a aquellos enfermos que, por su vulnerabilidad económica, no pueden costear tratamientos necesarios. 130 Lo mismo podría decirse de una infinidad de asociaciones privadas que reciben subvención pública, fundadas y sostenidas por afectados, desde el tratamiento del Cáncer o enfermedades raras, a la discapacidad intelectual o física. El Estado español externaliza la igualdad por medio de subvenciones insuficientes. La ciudadanía tiene que organizarse ante la indiferencia del mercado y de los políticos al mando, no se sabe bien de qué. Desde luego, no de la inclusión.

¹²⁵ Expansión, 24 de octubre de 2024, A. MONTORO, La banca supera los 23,000 millones de beneficio

⁽https://www.expansion.com/empresas/banca/2024/10/24/67197a8a468aeb38738b459b.html); elEconomista, 24 de noviembre de 2024, CECILIA MOYA, Ocho compañías en las que recolectar crecimientos de beneficios de más del 20% (https://www.eleconomista.es/mercadoscotizaciones/noticias/13097363/11/24/ocho-companias-en-las-que-recolectar-crecimientos-debeneficios-de-mas-del-20.html).

¹²⁶ Facua, 14 de junio de 2023, RAÚL SÁNCHEZ, 'Hay que poner freno a los incumplimientos de la ley de vivienda' (https://facua.org/noticias/hay-que-poner-freno-a-los-incumplimientos-de-la-ley-devivienda/).

¹²⁷ Funcas, 9 de septiembre de 2024, 'El problema de la vivienda en España requiere medidas que incentiven la oferta' (https://www.funcas.es/wp-content/uploads/2024/09/NOTAPRENSA-

¹²⁸ El estado de la pobreza. Seguimiento de los indicadores de la Agencia 2030, 14º Informe 2024, EAPN, Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2020, junio de 2024, pp. 6-7. (https://www.eapn.es/ARCHIVO/documentos/documentos/1717428448 informe arope pobreza 2024 completo .pdf).

¹²⁹ Ser 100, 18 de diciembre de 2024, 'Bruselas sitúa a España a la cola en riesgo de pobreza infantil, social abandono escolar (https://cadenaser.com/nacional/2024/12/18/bruselas-situa-a-espana-a-la-cola-en-riesgo-depobreza-infantil-exclusion-social-y-abandono-escolar-en-la-ue-cadena-ser/).

¹³⁰ Banco Farmacéutico. LA ONG de la Farmacia. (https://www.bancofarmaceutico.es/).

Ni de la educación superior, en progresiva privatización. El último campus público construido fue el de la Politécnica de Cartagena, en 1998. Desde entonces, se han permitido treinta y un privados, llegando a cuarenta y seis, sólo cuatro menos que los públicos, estancados en los cincuenta. Pero están previstos más.¹³¹ El ascensor social se ha parado en el ático de lujo.

Tampoco podemos olvidar la indiferencia de la burguesía, de ese treinta y cinco por ciento destacado más arriba: una gran mayoría, *baby boomers* en torno a los sesenta y cinco años, al final de una vida laboral digna, con una pensión de jubilación garantizada. No nos hemos solidarizado con el resto, hasta que comenzamos a ver las dificultades de nuestros hijos e hijas para obtener lo que nosotros tuvimos, constatando que no lo alcanzarán. Ceguera de opulencia.

Menciono un dato asombroso: España alcanzó casi los cuarenta y nueve millones de habitantes en noviembre de 2024, pero ha sido gracias a los nacidos fuera de España, tanto de inmigrantes (la mayoría marroquíes y colombianos) como de emigrantes. Estos últimos, aportando niños de parejas españolas afincadas en el extranjero, que cuentan como nacionales. Pero no han podido hacer su vida aquí. A uno de enero de 2024, cerca de tres millones de personas con nacionalidad española residían en el extranjero, un cuatro por ciento más respecto al año anterior. Si una nación confía su crecimiento a emigrantes, esa nación no transita una senda económica saneada, como no lo estaba la del período autárquico franquista, que expulsó a millones de trabajadores a los mercados laborales europeos. La diferencia es que, al tiempo, contamos con una inmigración, como se ve, necesaria, aunque no bienvenida.

¿Nos extraña que España sea el segundo país de Europa en consumo de ansiolíticos, hasta casi alcanzar las cincuenta y seis dosis diarias por cada mil habitantes?¹³⁴

Si los líderes políticos españoles no procuran limar la desigualdad, ni generan condiciones laborales dignas, ni tampoco contribuyen a un clima de convivencia saneado, ¿de qué se ocupan? De dividir para vencer.

La gestión es la polarización, y el electorado responde informándose a través de los mismos medios, a veces alternos, aunque no exclusivos: televisión y radios (más de un sesenta y dos por ciento), prensa en papel o digital (cincuenta por ciento) o redes sociales (casi un cuarenta y dos por ciento). La llamada "polarización afectiva" demuestra que la elección de la empresa mediática responde a fidelidades ideológicas casi inamovibles. Tribalismo dirigido desde gabinetes de prensa de partidos a través de una propaganda diseminada por periodistas afectos.

Fuera de serie 1 47

¹³¹ El País, 27 de octubre de 2024, ELISA SILIÓ, 'La ola imparable de la universidad privada arrolla a la pública' (https://elpais.com/educacion/2024-10-27/la-ola-imparable-de-la-universidad-privada-arrolla-a-la-publica.html).

¹³² RTVE, 7 de noviembre de 2024, 'La población en España roza los 49 millones de habitantes y marca un máximo histórico debido a la inmigración' (http://www.rtve.es/n/16320030).

¹³³ Instituto Nacional de Estadística, Estadística del Padrón de Españoles Residentes en el Extranjero (PERE), 1 de enero de 2024.

¹³⁴ Revista Española de Economía de la Salud, 24 de septiembre de 2024, PATRICIA CÓRDOBA JIMÉNEZ, 'El gasto en benzodiacepinas en España supera los 100 millones de euros anuales, pese a la ligera reducción post-pandemia' (https://economiadelasalud.com/topics/difusion/el-gasto-en-benzodiacepinas-en-espana-supera-los-100-millones-de-euros-anuales-pese-a-la-ligera-reduccion-post-pandemia/).

¹³⁵ *III Encuesta Nacional de Polarización Política*, CEMOP, Grupo de Investigación de la Universidad de Murcia, 2023, pp. 11-19. Tamaño de la muestra: 1.223 casos. Tipo de encuesta: telefónica. Control de campo realizado al 10% de la muestra total.

El país renquea. Las reformas inaplazables se aplazan. No se redistribuye la riqueza. Se amplía la precariedad. La ciudadanía se hastía y se agosta. Lo único que avanza es el interés autoritario de los líderes, evadiendo el control democrático, aunque agriete el sistema: un vistazo a Barcelona, Madrid y Murcia lo atestiguará. BARCELONA. Si algo podemos deducir del *procés*, en este momento desinflamado y a años de su comienzo, es que sucesivos gobiernos catalanes lo usaron para influir, desde la ley y la financiación selectiva, a determinados medios de comunicación y a grupos concretos. El rechazo al concierto económico que solicitó el presidente Artur Mas en 2012 al gobierno español reactivó por parte de las autoridades catalanas la necesidad histórica de la independencia. La mentira se transformó en eslogan: "España nos roba". Posteriormente la justicia determinó quién robaba a los catalanes: la familia Pujol durante veintitrés años, cuya cabeza fue padre político de Artur Mas, y sus gobiernos, financiados a través del tres por ciento que las constructoras debían pagar para conseguir adjudicaciones públicas.¹³⁶

La Televisión Pública Catalana, TV-3, entre otros medios, comenzó una "ofensiva 24/7" con partidarios opinando (influyendo) a todas horas. ¹³⁷ El *Consell de l'Audiovisual de Catalunya (CAC)*, organismo que debería velar por la objetividad de los medios públicos catalanes, sufrió una apropiada remodelación de cargos. ¹³⁸ Téngase en cuenta el enorme poder del que hablamos, acumulado por Mas y sus sucesores (Carles Puigdemont, Quim Torra y Pere Aragonès) entre 2012 y 2024. El poder de la persuasión, que fue capaz de fascinar a una generación de jóvenes con un objetivo casi mítico. En dos años el voto independentista pasó del veintiocho por ciento a rebasar el cuarenta y siete por ciento.

El encantamiento encontró un héroe exiliado: Carles Puigdemont, residente en Bélgica desde 2017 tras proclamar la república durante segundos a través de un referéndum considerado ilegal por los jueces españoles, o como dice la retórica independentista, "españolistas". Un heroísmo cuestionable si se tiene en cuenta que otros cumplieron prisión, en lugar de huir. Mientras, los herederos de *Convèrgencia i Unió*, el partido de la era Pujol, buscaban una república en la que no rendirían cuentas judiciales por la corrupción que comenzaba a aflorar, cambiando sus siglas tres veces: *PDeCAT*, *Junts per Catalunya (JUNTS)* y la última transformación, *Junts+Puigdemont per Catalunya* en 2024. El relato usurpa la memoria.

Pero la apisonadora estaba en marcha, ocupando calles con fuego y furia, gracias a grupos "antisistema" y a los Comités de la Defensa de la República, acusados de terrorismo. 139 El clima social en Cataluña fue irrespirable, sobre todo para aquellos que no fueron hechizados, enfrentados a una convivencia problemática. El lector recordará que fueron años monotemáticos, lastrando la imagen de España a todos los niveles.

¹³⁶ 3CAT, 24 de febrero de 2020, JUDITH PERPINYÀ, 'Quinze anys del tres per cent: entre sentències i casos encara oberts' (https://www.3cat.cat/3cat/15-anys-del-3-per-centesperant-el-judici-de-la-gran-macrocausa/noticia/2992147/).

¹³⁷ El País, 16 de junio de 2022, C. SEGURA, 'Ocho horas opinando, Pilar Rahola lidera las tertulias de TV-3 pese a considerarse silenciada'. (https://elpais.com/espana/catalunya/2022-06-16/ocho-horas-opinando-pilar-rahola-lidera-las-tertulias-de-tv3-pese-a-considerarse-silenciada.html).

¹³⁸ El País, 11 de febrero de 2022, C. SEGURA, 'Acusaciones de partidismo en la elección del nuevo regulador audiovisual de Cataluña' (https://elpais.com/espana/catalunya/2022-02-11/acusaciones-de-partidismo-en-la-eleccion-del-nuevo-regulador-audiovisual-de-cataluna.html).

¹³⁹ *El País*, 24 de noviembre de 2023, J. J. GÁLVEZ, 'La Fiscalía pide entre 8 y 27 años de cárcel para los 12 'cdr' procesados por delitos de terrorismo' (https://elpais.com/espana/2023-11-24/la-fiscalia-pide-hasta-27-anos-de-carcel-para-los-12-cdr-procesados-por-delitos-de-terrorismo.html).

Y llegó el agotamiento, reduciendo el apoyo del cincuenta y tres por ciento al treinta por ciento en las elecciones generales de 2023. 140 Se impuso un partido no independentista, el Socialista Catalán de Salvador Illa, en 2024. Como en Reino Unido, la ciudadanía ha optado por un político de perfil suave que habla de problemas cotidianos, no de la épica que casi destruye la sociedad y la economía catalanas desde 2014. Illa no ondea banderas ideológicas, que son las que han envuelto a los catalanes en una doctrina divisiva.

Los partidos y grupos implicados en el *procés* rebasaron la frontera democrática para transitar parajes autoritarios, los que precisaban para conseguir sus objetivos, que coinciden con la ultraderecha en tratar la inmigración como una amenaza: naturalizan una xenofobia supremacista. Lo hicieron secuestrando los recursos del Estado. Y aceptando ayuda exterior, en concreto de Rusia. Ya conocemos la intención de la infiltración rusa: dividir Europa. 141 La irresponsabilidad de todos esos políticos podría haber creado un problema geoestratégico de primera magnitud, al fomentar la separación de un territorio clave del sur de la UE, bajo influencia rusa. Hubiese sido el principio de algo mucho más perjudicial y trascendente.

¿Y la gestión de estos gobernantes tan pendientes del "desafío"? Sólo un dato: Cataluña está a la cabeza de fallecidos en lista de espera para recibir ayudas a la dependencia, más de un veintiséis por ciento de los que fueron valorados, y un diecinueve por ciento de los que no consiguieron el dictamen, aunque lo solicitaron. El balance de dieciocho años aplicando la ley: más de ciento tres mil murieron, sin que estos dirigentes iluminados se dignaran poner los medios para facilitar sus últimos años de vida.¹⁴²

Todo vale para salvar a un líder autoritario: el abogado de Puigdemont está relacionado con el narcotráfico gallego, según instrucción judicial. Sin duda es la persona apropiada.

El despotismo demostrado por estos líderes depredadores, amparados por una pretensión respetable como es la independencia pacífica de un territorio, salpicó al gobierno central, en esa lógica vírica de la que estoy rindiendo cuentas.

MADRID. Pedro Sánchez fue investido presidente del gobierno español en noviembre de 2023, gracias a los votos de su partido, el PSOE, y a los de un heterogéneo grupo del Congreso, de entre los cuales siete eran fundamentales: los de *Junts+Puigdemont per Catalunya*.

Pero votaron por un precio: la aprobación de una ley de amnistía que anularía los delitos por los que fueron condenados políticos de ese partido y de *Esquerra* cuando organizaron el referéndum de 2017. Una ley que el propio Sánchez y todo el PSOE negaron antes de las elecciones, por no tener encaje constitucional. ¹⁴⁴ Después,

Fuera de serie 1 49

.

¹⁴⁰ Onda Cero, 23 de julio de 2023, 'El voto independentista se desploma en Cataluña y no alcanza el 30%'. (https://www.ondacero.es/elecciones/generales/voto-independentista-desploma-cataluna-alcanza-30 2023072364bd98b8f78688000161a623.html).

¹⁴¹ The New York Times, 3 de septiembre de 2021, MICHAEL SCHWIRTH Y JOSÉ BAUTISTA, 'Married Kremlin Spies, a Shadowy Mission to Moscow and Unrest in Catalonia'. (https://www.nytimes.com/2021/09/03/world/europe/spain-catalonia-russia.html).

¹⁴² Observatorio de la dependencia. Ley Dependencia. XVIII aniversario, 2024, p. 18.

¹⁴³ La Razón, 18 de noviembre de 2024, 'Gonzalo Boye, abogado de Puigdemont, en el banquillo junto al narco gallego Sito Miñanco' (https://www.larazon.es/espana/boye-abogado-puigdemont-banquillo-junto-narco-gallego-sito-minanco 20241118673ae96be378830001006519.html).

¹⁴⁴ *Maldita.es*, 31 de octubre de 2023, 'Cuando Pedro Sánchez decía 'no' a la amnistía: "No entra en la Constitución" (https://maldita.es/malditahemeroteca/20231031/pedro-sanchez-amnistia-constitucion/).

los mismos actores, y sus medios adictos, diseñaron un relato que destacaba su necesidad histórica. La tensión de la ciudadanía subió un grado más, preguntándose quiénes son inmunes ante una sentencia y quiénes no en la nueva legislatura. Imagino que muchos de los que se hicieron esa pregunta son votantes del PSOE. La injerencia del Ejecutivo en el poder judicial fue evidente.

Mudar la piel en tan poco tiempo -aunque suponga una estafa a sus votantes-se hace pensando en la rentabilidad política, sobre todo si se mantiene el gran sillón. Recordemos que Sánchez convocó sorpresivamente elecciones anticipadas ante el descalabro que su partido cosechó en las autonómicas y municipales de 2023: o él o el caos. En abril de 2024, seis meses después de su investidura, anunció que se tomaba cinco días de reflexión para decidir si renunciaba a la presidencia. El motivo fue una serie de informaciones periodísticas que relacionaban a su esposa con tráfico de influencias. El estupor fue internacional. O él o el caos. Y se quedó. Se eligió a sí mismo.

Hablamos, pues, de un liderato mesiánico. Pero tuvo consecuencias: cinco meses después, el gobierno aprobó un "plan de regeneración democrática" que incluye a su vez un plan de medios de comunicación para evitar la desinformación, o, como él lo llamó "la máquina del fango", refiriéndose a los periodistas que lo atacan. 146 Dejando al margen las medidas sobre financiación que introduce, lo relevante es que esa ley no era, al parecer, necesaria antes de que su esposa fuese señalada. El personalismo de la medida huele a autocracia. Se confirmó un mes más tarde cuando impulsó un cambio en la mayoría del Consejo de RTVE, replicando la del Congreso (la del bloque gubernamental) y dejando al principal partido de la oposición, el PP, fuera de las decisiones. 147 Algunos de los nuevos consejeros llevan años ejerciendo un periodismo partidista, cuya credibilidad ha quedado definitivamente destruida al aceptar el cargo. 148 El presidente plantó cara mediática a sus opositores, pero financiándose con impuestos.

El PP puso el grito en el cielo, pero sin admitir que la presidenta de la Comunidad de Madrid, la popular Isabel Díaz Ayuso, también blindó su mayoría en Tele Madrid años atrás. Imitaba el mismo modelo que el gobierno popular tuvo en vigor desde 2012, durante su última legislatura, en RTVE. ¿Cuál es la diferencia entre los partidos que más votos reciben en cuanto a la imparcialidad de los medios públicos? Ninguna.

El absolutismo que debilita la democracia suele comenzar por controlar la información. Y suele continuar con el nepotismo.

Fuera de serie | 50

-

¹⁴⁵ Europa Press, 13 de noviembre de 2023, 'La ley de amnistía argumenta que es necesaria para acabar con 'la tensión, política, social e institucional" (https://www.europapress.es/nacional/noticia-ley-amnistia-argumenta-necesaria-acabar-tension-politica-social-institucional-

<u>20231113134956.html</u>); *elDiario.es*, 13 de noviembre de 2023, M. PINHEIRO, 'Las claves de la ley de amnistía, cómo se justifica, a quién incluye y qué deja fuera' (https://www.eldiario.es/politica/claves-ley-amnistia-justifica-incluye-deja-fuera 1 10680149.html).

¹⁴⁶ *RTVE*, 17 de septiembre de 2024, 'El Gobierno aprueba hoy el plan de regeneración democrática'. (http://www.rtve.es/n/16250854).

¹⁴⁷ RTVE, 22 de octubre de 2024, 'El Gobierno aprueba un decreto que cambia las mayorías parlamentarias para elegir a los consejeros de RTVE' (https://www.rtve.es/noticias/20241022/gobierno-decreto-renovacion-rtve/16298005.shtml).

¹⁴⁸ Me refiero a la ex directora de *elplural.com*, Angélica Rubio. Me ha costado encontrar un titular que se limite a informar del hecho sin carga tendenciosa. *Diario de León*, 14 de noviembre de 2011, 'La periodista leonesa Angélica Rubio pasa la criba y entra como consejera de RTVE a propuesta del PSOE' (https://www.diariodeleon.es/nacional/241114/1681217/periodista-leonesa-angelica-rubio-pasa-criba-entra-consejera-rtve-propuesta-psoe.html).

El gobierno de Pedro Sánchez ha nombrado a "hombres de confianza" que suelen ser amigos del presidente. En el Banco de España, su ex ministro José Luis Escrivá, una designación que cuestionó la independencia del cargo. 149 En Correos, su ex jefe de gabinete Juan Manuel Serrano, que arruinó la firma pública con una gestión nefasta. 150 En el Centro de Investigaciones Sociológicas, José Félix Tezanos, ex miembro de la Ejecutiva del PSOE, cuyas encuestas de intención de voto han sido denunciadas por sectarias, confirmándose por los mismos resultados electorales. 151 Instituciones al servicio de presidencia: nada nuevo.

¿El siguiente paso hacia una autocracia legal? Dar la espalda al poder legislativo. En 2018, año que accedió al cargo, el gobierno de Sánchez aprobó veintiocho Reales Decreto-Ley frente a once Leyes ordinarias, tres veces superior a la legislación ordinaria. En total, ciento treinta y dos decretos hasta 2022, con sesenta nueve leyes ordinarias aprobadas y treinta y cuatro orgánicas. Sa más, el presidente declaró que no gobernaría con el Parlamento, llegado el caso. Sa Tampoco es novedad. Pero la falta de diálogo auto impuesta entre sus señorías conduce a la inutilidad parlamentaria, al despotismo legalizado y al escepticismo de millones. El Congreso y el Senado están secuestrados por una norma no escrita que ya ha salpicado estas líneas: "nosotros frente a ellos". ¿Un reflejo de la sociedad, o una impostación falsa de la misma? En todo caso, nada tiene que ver con la Constitución de 1978, consagrada al pacto, no a la imposición.

Sin embargo, esa Constitución no fue perfecta. El artículo sesenta y ocho otorgaba flexibilidad a la hora de establecer la proporcionalidad de la ley electoral, con la provincia como circunscripción. Y permitió prorrogar el Real Decreto-Ley de quince de marzo de 1977, que consagró el sistema D'Hondt. Por resumir, ciertos partidos periféricos con poco peso electoral están sobrerrepresentados en el Congreso. Y deciden por millones de otros electores, si los gobiernos precisan de sus votos para investiduras o aprobación de leyes. Eso es poder, pero ¿es merecido?

Varios presidentes se han apoyado en ellos, como el popular José María Aznar en su momento con *Convergència i Unió*, ampliando la financiación catalana... sin vigilar la corrupción emanada de la *Generalitat*. Como señalé más arriba, es el alma de la última legislatura de Pedro Sánchez: los siete escaños de *Junts+Puigdemont per Catalunya* suponen el uno con seis por ciento de voto popular. En la lógica parlamentaria, el pacto es imprescindible, incluso deseable. Pero cuando se

Fuera de serie | 51

-

¹⁴⁹ Agenda Pública, 25 de septiembre de 2024, MATTHEW MCLAUGHLAN MERELO, 'La confusión Escrivá: Sánchez, el PP y el nuevo gobernador del Banco de España' (https://agendapublica.es/noticia/19374/confusion-escriva-sanchez-pp-nuevo-gobernador-banco-espana).

 $^{^{150}}$ *The Objective*, 27 de diciembre de 2023, FERNANDO TADEO Y JAVIER LEAL, 'Juan Manuel Serrano, el amigo de Sánchez que deja Correos con un agujero de 1.000 millones'

⁽https://theobjective.com/economia/2023-12-27/juan-manuel-serrano-sanchez-correos/).

¹⁵¹ El Mundo, 5 de diciembre de 2023, MARTA BELVER, 'Moncloa confirma a Tezanos como presidente del CIS porque es "el sociólogo que acierta en las encuestas" (https://www.elmundo.es/espana/2023/12/05/656f1833fdddff1c3d8b45cb.html).

¹⁵² Hay Derecho, 14 de marzo de 2019, R. JIMÉNEZ ASENSIO, '¿Gobernar o legislar por decreto-ley?' (https://www.hayderecho.com/2019/03/14/gobernar-o-legislar-por-decreto-ley/).

¹⁵³ El Economista, 21 de diciembre de 2022, X. GIL PECHARROMÁN, 'Sánchez bate el récord de gobierno a través de Decreto-ley con 132'

^{(&}lt;u>https://www.eleconomista.es/legal/noticias/12083939/12/22/Sanchez-bate-el-record-de-gobierno-a-traves-de-Decretoley-con-132-.html</u>).

¹⁵⁴ *La Razón*, 8 de septiembre de 2024, AINHOA MARTÍNEZ, 'Sánchez anticipa que gobernará «con o sin apoyo» del Parlamento' (https://www.larazon.es/espana/sanchez-anticipa-que-gobernara-apoyoparlamento 2024090866dcecd8fcf7b30001525239.html).

aprovecha para cuestionar el poder judicial, como ocurre con la Ley de Amnistía ya mencionada, ataca principios fundamentales sin más fundamento que el oportunismo. La desconfianza hacia la democracia obtiene otro punto de apoyo.

El PP hizo lo mismo pactando con VOX en varias comunidades para conseguir investir a sus candidatos tras las elecciones autonómicas de 2023. Los principios conservadores -pero de inspiración centrista- del PP se aparcaron en Castilla y León, Aragón, Extremadura, Valencia y Murcia, con normativas sobre violencia de género, memoria histórica, medio ambiente, educación sexual y, por supuesto, inmigración, que se extremaron. Hasta que VOX rompió los pactos con una excusa: el reparto de menores inmigrantes por el territorio nacional, medida apoyada por el PP, aún con reticencias. En diciembre de 2024 anunció que no apoyaría presupuestos en esas Comunidades.

En realidad, VOX evita el desgaste del poder, consciente de la falta de preparación de sus cuadros, en una estrategia que también vimos en Europa: dejar que la ciudadanía castigue a los que se implican en gobernar, mientras ellos se limitan, con su mera presencia, a fracturar la estabilidad. Este es el sentido del nombramiento de Santiago Abascal como presidente de Patriotas por Europa. Gritar, pero no gobernar. El atril es más cómodo que la mesa del despacho, porque el primero no exige trabajar.

Cada día surge otro motivo para la desilusión. Acabo de mencionar uno, a propósito de los integrantes de VOX: la incompetencia de los políticos.

A pesar del número de asesores asignados a diputados y senadores, y de los bien nutridos grupos de letrados en ambas cámaras, el PP y VOX no pudieron evitar la aprobación de una proposición de ley por la cual a los presos que hayan cumplido condena en otros países no se les puede sumar las condenas de delitos cometidos en España. Lo cual implica la excarcelación "antes de tiempo" de algunos etarras. Y no pudieron evitarlo porque ambos partidos votaron afirmativamente en su momento, sin saber qué estaban votando. Sólo cuando los medios comprendieron lo que la proposición significaba, el PP montó un espectáculo que combinaba indignación contra el gobierno y petición de perdón a las Asociaciones de Víctimas. 157

Tampoco el PSOE pudo evitar una reunión de antiabortistas integristas y creacionistas en el Senado, por la misma razón: la aprobaron sin saber qué votaban. 158

Los dos casos sorprendieron a la opinión pública en la primera semana de octubre de 2024, aunque la primera promovió ríos de tinta interesada según la afección del periódico, emisora o red consultada. Enfrente, la perplejidad de una ciudadanía fatigada.

si-sabian-lo-que-votaban-en-la-reforma-legal-sobre-los-presos.html).

Fuera de serie | 52

_

¹⁵⁵ Valencia Plaza, 8 de julio de 2024, '¿Qué han cambiado en un año los gobiernos de PP y Vox? De la Memoria a la inmigración' (https://valenciaplaza.com/que-han-cambiado-un-ano-gobiernos-pp-vox). ¹⁵⁶ RTVE, 12 de julio de 2024, 'Terremoto político en cinco comunidades: así quedan los gobiernos implicados tras la salida de Vox' (https://www.rtve.es/noticias/20240712/ruptura-pactos-pp-vox-comunidades-autonomas/16183724.shtml).

¹⁵⁷ El País, 11 de octubre de 2024, ELSA GARCÍA DE BLAS, 'Miembros del PP en la Comisión de Justicia admiten que sí sabían lo que votaban en la reforma legal sobre los presos' (https://elpais.com/espana/2024-10-11/miembros-del-pp-en-la-comision-de-justicia-admiten-que-

¹⁵⁸ *La Razón*, ¹ de octubre de 2024, A. ABIZANDA, 'El PSOE dio luz verde a una cumbre antiabortista internacional en el Senado' (https://www.larazon.es/sociedad/psoe-dio-luz-verde-cumbre-antiabortista-internacional-senado 2024100166fc30cdfcf7b30001498595.html).

Mientras, ninguno de los dos grandes partidos se pone de acuerdo ni en vivienda,¹⁵⁹ ni en la deserción laboral (incluyendo la "fuga de cerebros"),¹⁶⁰ ni en inmigración,¹⁶¹ por no renunciar a sus neurosis ideológicas.

Los tres grandes temas sociales quedaron obliterados por casos judiciales que salpican al entorno del presidente, aprovechados por la oposición. Y el panorama mediático quedó cubierto. La agenda bipartita, imprescindible para tratar adecuadamente a inmigrantes, para facilitar un alquiler sensato y un trabajo digno que evite la emigración a los más jóvenes, permanece paralizada.

MURCIA. Las consideraciones en torno a la Región de Murcia tienen todo que ver con la residencia del autor, pero es posible que el lector encuentre semejanzas con su propia Comunidad o Ciudad Autónoma.

La vida en Murcia se sostiene sobre dos características.

- Políticamente, un mismo partido la gobierna desde hace veintinueve años (el PP durante ocho legislaturas), y es un territorio fuertemente polarizado en cuanto a fidelidades ideológicas.
- Social y económicamente se mantiene, año tras año, en el grupo de las cuatro Comunidades con peores datos de pobreza y salarios. Lo que arroja unas cuentas públicas que algunos han calificado de quiebra técnica. Traducido a cifras: una deuda pública equivalente a más del treinta y un por ciento del Producto Interior Bruto regional; más de doce mil millones de euros; cerca de ocho mil euros por habitante. 163

Los estudios son claros: el votante murciano fideliza su voto por encima de datos o coyunturas. 164 La vinculación hacia la derecha es clara; en las Elecciones Autonómicas de 2023, el PP obtuvo uno de los resultados más altos de España, casi un cuarenta y tres por ciento de votos, mientras que VOX cosechó los mejores resultados a nivel nacional, con un diecisiete con setenta y dos por ciento.

Fuera de serie 1 53

_

¹⁵⁹ Banco de España, Eurosistema, DMITRY KHAMETSHIN, DAVID LÓPEZ RODRÍGUEZ Y LUIS PÉREZ GARCÍA, 'El mercado del alquiler de vivienda residencial en España: evolución reciente, determinantes e indicadores de esfuerzo. Informe 2024', p. 8

¹⁶⁰ Libre Mercado, 23 de enero de 2024, DIEGO SÁNCHEZ DE LA CRUZ, 'Jóvenes y con estudios: cada mes huyen de España 35.000 personas para ganarse la vida fuera'

⁽https://www.libremercado.com/2024-01-23/exodo-fuga-de-talento-cerebros-trabajadores-emigran-al-extranjero-espanoles-aumenta-numero-pedro-sanchez-ivie-bbva-7087636/

¹⁶¹ El País, 6 de diciembre de 2024, MARÍA MARTÍN Y VIRGINIA MARTÍNEZ, 'Seis meses de excusas del PP para evitar el acuerdo sobre menores migrantes no acompañados' (https://elpais.com/espana/2024-12-06/seis-meses-de-excusas-del-pp-para-evitar-el-acuerdo-sobre-menores-migrantes-no-acompanados.html).

¹⁶² La Verdad, 4 de noviembre de 2024, LÁZARO GIMÉNEZ, "Spoiler': la situación financiera de la Comunidad es muy delicada". El titular se refiere a las palabras del interventor general de la Administración Autonómica (https://www.laverdad.es/murcia/spoiler-situacion-financiera-comunidad-delicada-20241104124104-nt.html).

¹⁶³ Portal de Transparencia. Región de Murcia. Última actualización: 19 de octubre de 2024. Fuente principal de datos: Instituto de Crédito y Finanzas de la Región de Murcia; Detalles: Datos deuda publicados por Banco España. Datos de población conforme INE; La Verdad, 14 de junio de 2024, 'La deuda pública de la Región de Murcia sube 200 millones más en el primer trimestre' (https://www.laverdad.es/economia-region-murcia/deuda-publica-region-murcia-sube-200-millones-20240614173024-nt.html).

¹⁶⁴ ISMAEL CRESPO MARTínez (coord.) y JUAN JOSÉ GARCÍA ESCRIBANO (coord.), ¿Cómo vota el electorado murciano?: Informe postelectoral de las Elecciones Autonómicas de 2023 en la Región de Murcia, Tirant lo Blanch, 2024, pp. 165-177.

Siempre se habla del conservadurismo católico de la sociedad murciana, apoyado por casi tres décadas de gobierno en perfecta comunión con la élite eclesiástica. Y del peso del sector primario, poco proclive a la comprensión de una izquierda más concentrada en hábitats urbanos, y que el PP ha "cuidado" con políticas que favorecen la expansión agraria de invernadero por encima de toda cautela ecológica: el Mar Menor es su desgraciada consecuencia. 165

Por tanto, llama la atención que los murcianos confían poco en sus políticos y no los consideren líderes fiables; hasta un veinte por ciento los colocan en la cúspide de los problemas de la Región. Pero es más llamativo que las expectativas del partido gobernante no mermen por una corrupción constante. De los veinticinco casos judicializados que afectan a políticos murcianos en los últimos dos decenios, veinte lo son del PP. Dos de sus cuatro presidentes han pisado tribunales, y uno de ellos ha sido condenado, precisamente el que nombró sucesor al actual presidente, Fernando López Miras. Murcia es un lugar interesante para debatir sobre la cautividad del voto.

Según el profesor de sociología Juan José García Escribano, la razón de que la corrupción "no pase factura" tiene que ver con la lentitud judicial, pero sobre todo con la disolución de la política regional en la política nacional, que consigue desactivar la posible indignación. ¹⁶⁸ Una estrategia victimista siempre: cuando gobierna en Madrid el PSOE se habla continuamente de represalias y agravios, como la financiación; cuando gobierna el PP, se culpabiliza la herencia y el seguidismo gubernamental de su partido en la Región. El gabinete de prensa del PP, del gobierno y unos medios locales financiados (lo aclararé después) consiguen titulares centrados en el activismo ideológico, de nuevo, el "nosotros frente a ellos". Tacticismo que se alimenta diariamente, y cuyo éxito sólo es comparable al del PP madrileño, enfocado en una disputa inacabable entre la presidenta Isabel Díaz Ayuso y el presidente Pedro Sánchez.

En el caso murciano, no podemos pasar por alto la inoperancia del principal partido de la oposición. Un PSOE que, cada vez que se ha acercado electoralmente, ha desaprovechado las oportunidades por la endogamia de sus cúpulas, por su incompetencia mediática y por catastróficas gestiones, como la perpetrada durante la anterior alcaldía de la ciudad de Murcia: en las municipales de 2023, el PP dobló en votos la candidatura del alcalde socialista, desaparecido. Además, no se aprenden las lecciones estadounidenses: la izquierda murciana insulta a los votantes de PP y

¹⁶⁵ Informe integral sobre el estado ecológico del Mar Menor, Comité de Asesoramiento Científico del Mar Menor, Región de Murcia. Consejería de Agua, Agricultura y Medio Ambiente 13 de febrero de 2017, pp. 17-18, entre otras. Demuestra que los vertidos agrícolas no controlados durante décadas intoxicaron acuíferos y contaminaron la laguna.

¹⁶⁶ Barómetro de la Región de Murcia. Otoño de 2024. Descrédito de la clase política, CEMOP, Universidad de Murcia, p. 14.

¹⁶⁷ Casos aislados de una corrupción sistémica. Consultado el 12 de diciembre de 2024. (https://casosaislados.com/Caso-por-comunidad.php?Comunidad).

¹⁶⁸ elDiario.es, 26 de mayo de 2023, ELISA RECHE, 'Los casos de corrupción de los expresidentes populares de Murcia no empañan la campaña de López Miras' (https://www.eldiario.es/murcia/politica/casos-corrupcion-expresidentes-populares-murcia-no-empanan-campana-lopez-miras 1 10237879.html).

Portal Estadístico de la Región de Murcia, Centro Regional de Estadística de Murcia, consultado el de diciembre de 2024 (https://econet.carm.es/web/crem/inicio/crem/sicrem/PU MurciaCifrasNEW/seco.html).

VOX, negando su derecho ético a elegir representación.¹⁷⁰ Miran desde una atalaya moral cada vez más solitaria.

Pensemos pues en los votantes que han convertido Murcia en un castillo fortificado de la derecha y la ultraderecha, sin cuestionar su derecho a elegir. Cabría pensar que están contentos con la situación económica, pero ya destacamos la posición de la Región. La media salarial en Murcia durante 2022 fue la cuarta más baja de España (poco más de dos mil euros), después de Canarias, Castilla La Mancha y Extremadura.¹⁷¹ La pobreza en 2023 alcanzó el treinta por ciento, situándose entre las cuatro comunidades con un índice más alto.¹⁷²

En cuanto a la disponibilidad de vivienda de alquiler para los más jóvenes, los datos son elocuentes. En 2022, las personas arrendadoras fueron cuarenta y seis mil sesenta y ocho, con un rendimiento positivo medio declarado por el alquiler de su vivienda de tres mil ciento ochenta euros. En cambio, los menores de veinticinco años fueron aproximadamente el doble, ochenta y siete mil novecientos cuarenta y ocho, con un sueldo medio anual de ocho mil con veintiún euros; ochocientos euros menos que la media nacional para el mismo segmento de edad. ¹⁷³ La disparidad entre el salario del posible arrendatario y las ganancias del arrendador es inasumible, para el primero. La administración murciana protege al propietario, y sólo a él.

¿Cómo maquillar esta situación?

En primer lugar, hablando a esa clase media que mencioné páginas atrás: esa que no se conmueve demasiado ante la penuria de asalariados, pobres o jóvenes que no conocen, pero que se deslumbra por luces navideñas, farolas procesionales, neones de feria, bombillas de barraca y hachones sardineros. La cerveza en la terraza (cultura de la calle bajo el sol, ya se sabe: nacionalismo a la murciana) filtra adecuadamente la concienciación, aunque se consuma al lado de una marea de vehículos que elevan la contaminación: hasta un treinta por ciento más que la media nacional.¹⁷⁴

Pero el mantra más repetido es que en Murcia se vive muy bien. Según la I Encuesta de Calidad y Hábitos de Vida de la Región de Murcia, casi un setenta y tres por ciento de los murcianos se consideran "felices", y prefieren salir a cenar que leer. Pero otra encuesta del INE arroja un resultado diferente: la Región de Murcia registra el cuarto peor índice de calidad de vida. La contradicción habla de una

Fuera de serie | 55

¹⁷⁰ La Verdad, 3 de junio de 2024, 'El presidente del PSOE de Calasparra llama «gilipollas» y «atrasados mentales» a los votantes de derechas' (https://www.laverdad.es/murcia/otros-municipios/presidente-psoe-calasparra-llama-gilipollas-atrasados-mentales-20240603084653-nt.html).

¹⁷¹ Instituto Nacional de Estadística. Decil de salarios del empleo principal. Encuesta de Población Activa (EPA), año 2023.

¹⁷² El Estado de la Pobreza. Seguimiento de los indicadores de la Agenda 2030. 2015-2023, European Anti-Poverty Network (EAPN), p. 80.

¹⁷³ Agradezco a José María Mollinedo y a GESTHA (Técnicos del Ministerio de Hacienda) los datos proporcionados.

¹⁷⁴ *La Opinión de Murcia*, 4 de enero de 2024, ALICIA MARTÍNEZ, 'La Región, la comunidad del país con el aire más contaminado' (https://www.laopiniondemurcia.es/comunidad/2024/01/04/region-comunidad-pais-aire-contaminado-96511601.html).

¹⁷⁵ La Verdad, 9 de octubre de 2024, DAVID GÓMEZ, 'Los ciudadanos de la Región de Murcia son felices, recelan de los políticos y prefieren salir a cenar que leer'

⁽https://www.laverdad.es/murcia/estudio-senala-mayoria-ciudadanos-region-murcia-sienten-20241009102701-nt.html).

¹⁷⁶ La Razón. Región de Murcia, 2 de noviembre de 2023, ANTONIO G. VALENZUELA, 'Los murcianos, los menos satisfechos con su tiempo libre' (https://www.larazon.es/murcia/murcianos-menos-satisfechos-tiempo-libre 2023110265432dcaf6ca72000144648d.html).

ciudadanía que no quiere reconocerse, ni admitir ciertas verdades que envenenarían su percepción de grupo favorecido: mejor cenar que leer.

En segundo lugar, la realidad puede vaciarse dando pasos -cuanto más inadvertidos mejor- hacia un control político autocrático. López Miras avanzó en tal sentido al impulsar un cambio para poder presentarse a un tercer mandato, cuando estaba fijado en dos. En 2021, la Asamblea Regional aprobó la ley con los votos de cuatro diputados tránsfugas de Ciudadanos y tres expulsados de VOX. 177 Todo un ejemplo de dignidad parlamentaria. La limitación de mandatos es una medida de saneamiento democrático indiscutible: previene la tentación absolutista y la concentración de poder personal. Maduro y Putin, entre otros, lo saben bien, y por eso sus legislaciones no la incluyen. Ni la de Murcia, ni la de otras muchas Comunidades Autónomas.

Pero López Miras intentó un salto más audaz poco antes. Desde el Palacio de San Esteban emanó un rumor en forma de globo sonda: otro cambio en la ley electoral para impedir la representatividad de partidos minoritarios, elevando al cinco por ciento los votos para entrar en la Asamblea Regional.¹⁷⁸ La medida hubiese desterrado a cuatro partidos, y esos escaños hubiesen reforzado a los dos grandes, especialmente al PP. Un atajo para atar la mayoría absoluta que VOX impedía. Tras el consiguiente revuelo, el presidente lo negó y permaneció el porcentaje actual, fijado en el tres por ciento.¹⁷⁹ En 2015 se reformó la ley por última vez, conservando el tres por ciento de votos válidos para una circunscripción única.¹⁸⁰

La exclusión de enemigos políticos por vía legal es propia de otro tipo de regímenes, pero la democracia es capaz de detectarlos gracias a un contrapoder imprescindible: el de la prensa. Y López Miras lo subestimó, ya que fueron las informaciones periodísticas, y su debate, lo que impidió el asalto para reducir la representación a una tricefalia, de la que emanaría la concentración de poder en una persona.

El presidente no volvería a cometer el mismo error. Y tiró de chequera pública, como tantos presidentes autonómicos, seleccionando la publicidad institucional. En 2022 el gobierno regional adjudicó cuatro millones de euros, beneficiando especialmente al Grupo Atresmedia. Antes de las elecciones de 2023 el reparto privilegió a Onda Cero Nacional. Tras los comicios, se terminó el trabajo: la prestigiosa periodista Rosa Roda, cuya independencia quedó demostrada durante

¹⁷⁷ El País, 24 de junio de 2021, LUCÍA TOLOSA, 'La Asamblea de Murcia aprueba un cambio en la ley que permite a López Miras aspirar a un tercer mandato' (https://elpais.com/espana/2021-06-24/la-asamblea-de-murcia-aprueba-un-cambio-en-la-ley-que-permite-a-lopez-miras-aspirar-a-un-tercermandato.html).

¹⁷⁸ La Opinión de Murcia, 8 de mayo de 2021, JAIME FERRÁN, 'López Miras se plantea cambiar la Ley Electoral para acabar con los minoritarios'

⁽https://www.laopiniondemurcia.es/comunidad/2021/05/28/lopez-miras-estudia-elevar-barrera-52337821.html).

¹⁷⁹ Onda Regional, 28 de mayo de 2021, 'López Miras niega que esté planeando una modificación de la Ley Electoral' (https://www.orm.es/informativos/noticias-2021/lopez-miras-niega-que-este-planeando-una-modificacion-de-la-ley-electoral/).

¹⁸⁰ Región de Murcia. Elecciones Autonómicas 2023. Consultado el 13 de diciembre de 2024 (https://elecciones2023.carm.es/escano-candidatura).

¹⁸¹ *RRNews*, 13 de febrero de 2024, ROSA RODA, 'El Gobierno regional adjudicó semanas antes de las elecciones más de 500.000 euros en contratos a cuatro grandes medios de comunicación' (https://rrnews.es/2024/02/lopez-miras-adjudico-500-000-contratos-publicidad-medios.html).

treinta y tres años, fue cesada de Onda Cero Región de Murcia.¹⁸² La coincidencia temporal no nos permite el beneficio de la duda; la decisión se tomó a instancias del gobierno PP-VOX.

En todo caso, los medios de comunicación regionales nunca se han caracterizado por la investigación de la corrupción política. En el reparto de publicidad institucional todos obtienen una parte, y no se muerde la mano que da de comer.

Rendir cuentas es obligación del gobernante democrático. Pero es un fastidio, sobre todo si se trata de contratación pública. El Consejo de la Transparencia tenía naturaleza jurídica desde 2004, pero no se reguló su funcionamiento hasta 2014. 183 La aritmética parlamentaria tras las elecciones municipales de 2019 obligó al PP a aceptar que Ciudadanos obtuviera su control, para darle el impulso que nunca tuvo. Pero una crisis de gobierno posterior hizo que el organismo se vaciara de funciones; de las ciento cincuenta y ocho reclamaciones presentadas en 2022, ni una sola se resolvió debido al bloqueo por parte de la Comunidad Autónoma: son datos del mismo portal. 184

Ya no es un órgano de control, si es que lo fue. Ni es independiente. Ahora se llama Comisionado de la Transparencia, como consecuencia de un pacto firmado por PP y VOX en 2015, que ha obligado a dimitir a sus trece miembros, sustituidos por un cargo unipersonal que ha recaído en una candidata del último partido citado. El absolutismo autocrático no acepta vigilancia.

La prueba definitiva de que el poder no se comparte es que los principios pueden dejar de serlo. Las citadas autonómicas de 2019 dejaron claro que López Miras dependía del apoyo de VOX para aprobar presupuestos; para darlo, exigió el "pin parental" en los centros educativos, permitiendo a los padres que lo solicitaran que sus hijos no recibieran educación en igualdad de género ni en salud sexual. El presidente acepto, a pesar de que en el ideario del PP no se contempla esa medida. ¹⁸⁶ Un acto de censura que impidió a los educadores ejercer su profesión en libertad, pero que estos aceptaron, atrapados en una obediencia funcionarial. Afortunadamente, la nueva Ley de Familias, aprobada en 2022 por el Consejo de ministros, eliminó dicha posibilidad.

Mencioné la comunión entre electorado católico y PP. Para toda persona religiosa, la ayuda al necesitado es mandamiento ético, y también debiera serlo para

¹⁸² Extradigital, 2 de noviembre de 2023, 'Rosa Roda pone fin a su colaboración con Onda Cero tras 33 años' (https://www.extradigital.es/rosa-roda-pone-fin-a-su-colaboracion-con-onda-cero-tras-33-anos-murcia/); La Opinión de Murcia, 1 de noviembre de 2023, P. J. NAVARRO, 'Libertad de expresión de libertad' (https://www.laopiniondemurcia.es/opinion/2023/11/01/libertad-expresion-libertad-94067465.html).

¹⁸³ Ley 7/2004 de 28 de diciembre, de Organización y Régimen Jurídico de la Administración Pública de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia. El funcionamiento se rige por el Reglamento de Organización y Funcionamiento aprobado por el Consejo de Gobierno por Ley 12/2014 de 16 de diciembre, de Transparencia y Participación Ciudadana de la Comunidad Autónoma de Murcia (actualizada a febrero 2017).

¹⁸⁴ Comisionado de la Transparencia de la Región de Murcia. Reclamaciones 2015-2022. Fecha de la extracción: 23 de septiembre de 2022. (https://consejotransparencia-rm.es/).

¹⁸⁵ *Murciaplaza*, 18 de septiembre de 2024, 'La elección del Comisionado de la Transparencia llega en el aire y sólo una única candidata de Vox' (https://murciaplaza.com/el-consejo-de-la-transparencia-cesan-extingue-miembros).

¹⁸⁶ El Mundo, 19 de febrero de 2020, O. SAN MARTÍN, 'Qué es el pin parental, la herramienta para que los padres puedan vetar contenidos en las aulas'

⁽https://www.elmundo.es/espana/2020/01/20/5e257c8ffc6c83085c8b458a.html).

este partido, siempre pendiente de todas las fiestas de guardar. Sin embargo, su gobierno distrajo un millón de euros de la aportación estatal a la dependencia para incluirla en otros conceptos: lo que se llama "hacer caja". Otras ocho Comunidades lo hicieron, pero Murcia está en las últimas posiciones según la Escala de Valoración del Observatorio de la Dependencia. Al cumplirse dieciocho años desde la implantación de la Ley de Dependencia, más de cinco mil solicitantes no fueron valorados, y casi cuatro mil seiscientos tenían dictamen, pero no recibieron las ayudas, en lista de espera. En total, nueve mil novecientos catorce murcianos fallecidos. Sus familiares, ahogados por gastos de cuidados que no fueron atendidos. Una financiación selectiva ajena a la piedad. Católica o no. Datos que asustan, teniendo en cuenta el envejecimiento de la sociedad murciana.

La cercanía excesiva impide una visión fiel. Por esa razón, los vecinos de Murcia no detectan adecuadamente el cesarismo de su presidente, ni la actuación pretoriana del partido en el que legítimamente confían.

NACIONALISMO E INMIGRACIÓN: LA PARANOIA EN MARCHA. La ultraderecha ha ganado el relato de la inmigración. Y lo ha hecho mintiendo sobre datos de delincuencia mil veces publicados por los ministerios de interior y por investigaciones de la Comisión Europea. En el caso de España, se cometieron un millón doscientos veinticuatro mil crímenes durante el primer semestre de 2024; de ellos, cuatro mil trescientos treinta y siete fueron cometidos por extranjeros, bajando su criminalidad más de un doce por ciento respecto al año anterior, mientras que la nacional subió un tres por ciento. Per partido filo franquista VOX insiste en que la inmigración pone en peligro la seguridad nacional. Incluso el Director de la Policía ha desmentido esta afirmación. En el resto de Europa, los partidos ultraderechistas están emparentados con VOX en la idea de igualar inmigración a criminalidad.

Sin embargo, una parte del electorado no cree estas cifras porque elije no creerlas, tal y como hacía el senador Lindsay Graham en la entrevista destacada páginas atrás. Prefieren el miedo a la verdad. ¿Por qué? Vivir asustado te ofrece una indignación y una meta: la primera justifica la maldad de tus enemigos, la segunda da sentido a la vida, un objetivo. Y no hay demasiados objetivos a los que apuntarse.

Los líderes europeos que basan su éxito en la mentira han arbitrado un pacto psico-social de influencia masiva: ofrecen terror a cambio de renunciar al sentido

Fuera de serie | 58

¹⁸⁷ Asociación Estatal de Gerentes en Servicios Sociales. Nuevos datos sobre la financiación de la dependencia (Anexo IV de la Orden SSI/2371/2013). Datos de 2022.

¹⁸⁸ Observatorio de la dependencia. Ley Dependencia. XVIII aniversario, p. 18. Fallecieron el tres con tres por ciento de las personas que no fueron dictaminadas, pero solicitaron la ayuda, y el dos y medio por ciento de las que sí lo estaban.

¹⁸⁹ Comisión Europea, 13 de enero de 2023, 'Una investigación de la UE desmiente el nexo entre inmigración y aumento de la delincuencia'. Los países objeto de la investigación fueron Austria, Bélgica, Alemania, Dinamarca, Grecia, España, Finlandia, Francia, Irlanda, Italia, Luxemburgo, Países Bajos, Portugal, Suecia y Reino Unido (https://cordis.europa.eu/article/id/20635-eu-research-disproves-link-between-immigration-and-increased-crime/es).

¹⁹⁰ Balance de criminalidad segundo trimestre 2024, Ministerio del Interior, Secretaría de Estado de Seguridad, Dirección General de Coordinación y Estudios, pp. 496-497.

¹⁹¹ VOX Huesca, 9 de mayo de 2024, 'La inmigración ilegal es una amenaza para la seguridad nacional' (https://www.voxespana.es/noticias/la-inmigracion-ilegal-es-una-amenaza-para-la-seguridad-nacional-20240509?provincia=huesca-teruel-zaragoza).

¹⁹² eldiario.es, 15 de octubre de 2024, 'El director de la Policía Nacional responde a Vox por vincular inmigración y delincuencia: "Es una mentira como la copa de un pino"

⁽https://www.eldiario.es/rastreador/director-policia-nacional-responde-vox-vincular-inmigracion-delincuencia-mentira-copa-pino 132 11733299.html).

crítico; mejor dicho, a cambio de donarles el sentido crítico. Es el instante de recolectar mentes, secuestradas por la creencia que ofrece la superioridad del que atesora un dogma, lo que implica considerar al resto como seres equivocados y manipulados. Cada adepto se imagina un cruzado contra la "conspiración elitista", sin percibir quién ha inoculado esa creencia. No es solo una cuestión de persuasión, sino de pulsar la soberbia: antes morir que admitir error. Y no hubo una situación más terrorífica y global que la pandemia de COVID-19, cuyas medidas fueron el combustible definitivo.

Los aficionados al cantante norirlandés Van Morrison saben de qué hablo: desde el estado de emergencia que la pandemia provocó, sus canciones se han convertido en un repertorio de arrogancia y resistencia frente a la supuesta manipulación gubernamental. 193 Codo a codo con Eric Clapton. En un tema de este último, *Stand and Deliver*, interpretado por Morrison, se pregunta si vive en un estado policial, cuánto vale la Constitución y si queremos ser esclavos, declarando que nos han engañado. 194 Dejando claro que no catalogo a ninguno de ultraderechista, y que tampoco sé si son votantes de sus partidos, es evidente el granito de arena que aportan a su ideario. Munición, más bien.

Se alienta el obstruccionismo intelectual: los que critican el confinamiento no son virólogos, los que niegan el cambio climático no son meteorólogos, los que igualan inmigración con crimen no han leído las estadísticas policiales, los que hablan de pérdidas de libertades fundamentales en Estados de Derecho desconocen sus fundamentos. Su vacío de conocimientos ha sido colmatado por un voluntarismo irracional.

Los seguidores son como el protagonista de *La invasión de los ladrones de cuerpos (Invasion of the Body Snachters*, Don Siegel, 1956), gritando al final que todos los ciudadanos han sido sustituidos por extraterrestres envueltos en réplicas humanas, menos él.

La interesada relación entre delincuencia e inmigración ha sido arrojada a los votantes como un cebo. Un arma para consolidar el voto extremista y el poder de partidos oportunistas. El plan es simple: extender la emergencia inmigratoria, y, por tanto, gobernar con prerrogativas especiales que se convierten en definitivas.

Trump y muchos de sus gobernadores afectos comenzaron a hacerlo. De hecho, el expresidente invocó durante la campaña electoral de 2024 la ley de enemigos extranjeros, planteada en 1798 para tiempos de guerra, con el fin de expulsar a quienes se considere enemigos del país no nacidos en el mismo. La justificación es que Estados Unidos está siendo invadido por "animales". Y son, por tanto, presuntos delincuentes. 195 Franklin Delano Roosevelt la utilizó para encarcelar a ciudadanos inocentes japoneses tras el ataque nipón de Pearl Harbor; una acción injustificada que persigue su memoria. Pero a Trump no le importa la memoria, sino su presente como líder incontrolado.

Como vimos, Orbán en Hungría también promulgó la emergencia inmigratoria para poder gobernar sin controles. Meloni en Italia tuvo que rectificar cuando intentó deportar a inmigrantes sin pensar en su seguridad y la Justicia se lo

Fuera de serie | 59

¹⁹³ VAN MORRISON, Latest Record Project, Vol. I, Exile Records, 2001.

¹⁹⁴ ERIC CLAPTON, 'Stand and Deliver' (canción), *Meanwhile*, Surfdog Records-Bushbranch Records, 2024. Este tema, ý otros colaborando con Van Morrison, fue publicado durante la pandemia.

¹⁹⁵ El País, 16 de octubre de 2024, JOSÉ LUIS ÁVILA, 'Trump invoca la ley de enemigos extranjeros para los inmigrantes: "Tenemos que vivir con estos animales, pero no por mucho tiempo".

⁽https://elpais.com/us/2024-10-16/trump-invocaria-la-ley-de-enemigos-extranjeros-para-deportar-inmigrantes-tenemos-que-vivir-con-estos-animales-pero-no-por-mucho-tiempo.html).

impidió. Y el último gobierno conservador británico quiso encerrarlos en un navíoprisión. Acciones ejecutivas que consolidan el abuso de poder.

El gobierno de Quebec aprobó sin consenso la Ley 21 en 2019, que impone el laicismo social, y que prohíbe a los funcionarios el uso de símbolos religiosos. Pero nadie se engañó: el objetivo era que las mujeres musulmanas dejaran de portar el hiyab. 196 Una acción enmarcada en las políticas anti inmigración del partido gobernante, la Coalición por el Futuro de Quebec, que ha implantado el miedo al extranjero entre sus votantes, hasta conseguir noventa de los ciento veinticinco diputados de la Asamblea Nacional en 2022.

Mientras se demoniza la inmigración ilegal, todos los países, incluso Italia, reforman sus leyes de extranjería para atraer inmigrantes, porque necesitan mano de obra foránea que sostenga sus economías y evitar la parálisis. El Banco de España emitió, en su informe anual de 2024, una alerta: serán necesarios más de veinticuatro millones de extranjeros en edad laboral en 2053 para "evitar el proceso de envejecimiento de la población y resolver los desajustes que podrían surgir en el mercado de trabajo español". ¹⁹⁷ Un efecto propio del atascamiento en el relevo generacional, tanto como de la selección laboral de las últimas cohortes, demasiado formadas para aceptar ciertos trabajos de baja cualificación.

Un ejemplo muy concreto: el sector vitivinícola en la Ribeira Sacra gallega ocupa a temporeros moldavos y rumanos que salvan la recogida de uva, sin los cuales las explotaciones tendrían que cerrar, y con ellas, una cultura centenaria que ha costado mucho modernizar. En la D. O. Rías Baixas la situación es de alarma frente a la ruina por la falta de recolectores. Las empresas de la mayoría de los sectores productivos lo tienen claro.

La hipocresía es el alma de los partidos que utilizan el odio del votante menos informado y más radicalizado: de nuevo, "nosotros contra ellos".

Líneas atrás mencioné el gobierno xenófobo de Quebec, en contradicción con las políticas de acogida del gobierno federal de Justin Trudeau, cuyos datos económicos arrastran la ausencia de trabajadores en muchos sectores desde 2015. Sin embargo, en octubre de 2024 reconoció que era preciso reducir el volumen inmigrante un veintiún por ciento, para reforzar los servicios necesarios que implica, y para frenar el aumento demográfico.²⁰⁰ Un reajuste, presentado con sinceridad a la población, sin pensar en el coste político de Trudeau, que ya gobierna en coalición.

Fuera de serie 1 60

_

¹⁹⁶ Politics and Rights Review, 2 de agosto de 2024, KAREL J. LEYVA, 'Ley 21 de Quebec: impacto en las mujeres musulmanas' (https://politicsrights.com/es/ley-21-quebec-derechos-libertades-musulmanas).

¹⁹⁷ El Economista, 30 de abril de 2024, ALFONSO BELLO HUIDOBRO Y JOSÉ MIGUEL ARCOS, 'El Banco de España estima que España necesitará casi 25 millones de inmigrantes en 2053 para trabajar' (https://www.eleconomista.es/economia/noticias/12793180/04/24/el-banco-de-espana-estima-que-espana-necesitara-cerca-de-25-millones-de-extranjeros-hasta-2053-para-trabajar.html).

¹⁹⁸ *La Voz de Galicia*, 23 de septiembre de 2022, CÁNDIDA ANDALÚZ, 'Cuadrillas de moldavos se suman a la vendimia de la Ribeira Sacra'

⁽https://www.lavozdegalicia.es/noticia/somosagro/agricultura/2022/09/23/cuadrillas-moldavossuman-vendimia-ribeira-sacra/0003 202209023C1991.htm).

El autor ha podido comprobarlo en la visita a una explotación de la Ribeira Sacra.

¹⁹⁹ Diario de Pontevedra, 6 de agosto de 2024, MARÍA BOULLOSA, 'La falta de personal pone contra las cuerdas la próxima vendimia' (https://www.diariodepontevedra.es/articulo/pontevedra/falta-personal-pone-cuerdas-proxima-vendimia/202408061445581315125.html).

²⁰⁰ BBC News, 24 de octubre de 2024, 'Canadá recorta el número de migrantes que aceptará para detener el crecimiento de su población' (https://www.bbc.com/mundo/articles/cp8xm1mm5g70).

La situación canadiense nos permite abordar la cuestión de forma racional. No hay duda de que es preciso controlar la inmigración masiva cuando desborda la capacidad de acogida, pero debería ser una cuestión compartida y consensuada por toda la UE. Equilibrando necesidades laborales con los flujos migratorios, lo cual implica dotar de más recursos económicos y humanos a todo el sistema de acogida. Casos como los de las islas de Lesbos o Canarias no pueden abandonarse como una cuestión provincial. Pero su fuerza laboral es necesaria, algo plenamente conocido por toda la ultraderecha europea, aunque no lo reconozca.

Los migrantes nos enfrentan a un problema de fondo. En los países europeos y en Estados Unidos la identidad nacional está en quiebra. Pero tal vez es que nunca fue tan firme como se pensaba, sino que representaba a un grupo dominante que no admite disenso, aunque, por supuesto, existe en las vidas de millones que no se sienten vinculados con el espíritu común que algunos confunden con la "buena ciudadanía". La inmigración cuestiona esa débil base nacionalista enfrentándola a su insustancialidad. ¿Qué significa ser americano, español, catalán, francés, británico, húngaro o italiano? Esa incertidumbre en vigor es arrojada a los inmigrantes, culpándolos de una crisis identitaria de la que no son responsables.

Stanley Cavell en 1971 hablaba del "tejido inextirpable de la fantasía dentro de la ideología", lo cual ha conducido, según el autor, a que:

las realidades de la política se han embrutecido y especializado (...) y ahora la fantasía y la política tratan de devorarse la una a la otra. 201

La fantasía puede ser poderosa torcedora de la realidad: entonces la llamamos propaganda, y suele amontonar falsedades que nos hacen olvidar la confección interesada del pensamiento, llámense principios, llámense ideas, llámese raíz nacional; como la de que la invasión de inmigrantes pone en peligro una identidad jamás perfilada del todo. Siguiendo a Cavell, ¿qué es política y que es fantasía? ¿Cuándo la obligación de gobernanza del político es usurpada por su propia mentira? Me atrevo a responder: cuando esa mentira le permite acceder a un gobierno desencadenado de base oligárquica.

Hablar, en tal ecosistema, puede ser sospechoso, a menos que categoricemos el análisis con datos objetivos y actualizados, justo lo que he intentado en la abusiva enumeración a pie de página que presenta una realidad, no un discurso.

En la novela de Laetitita Columbani *La trenza* (2017) asistimos a tres momentos de extrema dificultad para tres mujeres separadas por inmensas distancias físicas, sociales y culturales.²⁰² Una intocable en la India buscando otro lugar más seguro para su hijita, una joven en Italia tratando de sacar adelante el ruinoso negocio heredado del padre, y una importante abogada de Canadá intentando sobreponerse a un cáncer de pecho. Gracias a un instante decisivo de fuerza y fe, diferente en cada caso, las tres quedan unidas y logran superar sus tragedias. Trenzadas por un hecho casual que repercute en todas, sin conocerse jamás. En el trayecto, el lector comprueba la escala de sufrimiento que cada sociedad y clase social es capaz de soportar.

²⁰² LAETITA COLOMBANI, *La trenza*, trad. de José Antonio Soriano, Salamandra, Barcelona, 2018. La misma autora dirigió la adaptación cinematográfica: *La tresse* (2023).

Fuera de serie | 61

²⁰¹ STANLEY CAVELL, *El mundo visto*, trad. de Antonio Fernández Díez, UCOPress, Editorial Universidad de Córdoba, 2017, p. 124.

Estamos más trenzados de lo que pensamos; en este texto mi intención ha sido revelar esa unión universal en la alarma que puede convertirse en nuestro momento de fuerza y fe. Fuerza para oponernos a los que se empeñan en un nuevo orden cuyo único fin es alzarlos como reyes no elegidos. Fe para no desesperar, para compartir ese sentido de igualdad que nuestras democracias están olvidando: nuestra única defensa, en realidad, nuestro único patrimonio.

Las masas pueden hacerte un monumento y subirte a un pedestal en un momento. O condenarte al *underground* para que puedas presumir de ello y te sientas especial.

Estas son las maravillas que hacen de las masas algo indómito y vulgar.

Toman las calles, a veces, para protestar y otras para festejar victorias.

Usando las peores frases de publicidad son felices.

Aunque estemos cerca del final.

ABRAHAM BOBA²⁰³

Fuera de serie | 62

²⁰³ ABRAHAM BOBA, 'Las masas' (canción), en *Abraham Boba*, Limbo Starr, 2007.